
Семейный бизнес становится 
мощным потенциалом для 
развития города — москвичи 
производят конкурентоспо-
собные товары, которые не-
стыдно отправить на экспорт. 
В  Москве открывают свои 
фирмы даже многодетные ро-
дители. Вместе с тем до сих 
пор в России не существует по-
нятия «семейный бизнес». 
Статус родственников-пред-
принимателей, работающих 
под одной крышей, пока не 
прописан в законодательстве.
— Можно отнести к семейно-
му бизнесу порядка 50 про-
центов зарегистрированных 
и действующих малых и сред-

них предпринимателей, — го-
ворит председатель Регио-
нальной общественной орга-
низации «Объединение мно-
годетных семей города Мос-
квы» Наталья Карпович. — 
Большинство из них работают 
в сегменте малых частных ин-
вестиций, в сфере обществен-
ного питания, торговли. 
К счастью, над статусом уже 
работает команда экспертов 
и законотворцев. Когда он бу-
дет официально утвержден, 
занятые семейным делом  мос-
квичи смогут получить ста-
бильный поток клиентов и на-
логовые льготы.
Семья Алиных уже четыре ме-
сяца занимается «сладким» 
бизнесом: они продают до-
машнюю клубнику в шокола-
де. Большого потока заказов 
и постоянных покупателей 
у Екатерины и Льва пока нет, 
но это временно. Ведь на кухне 
их всегда выручают четыре по-
мощника — шустрые сыновья. 
Старший подрабатывает ку-
рьером, а трое малышей зани-
маются украшением клубнич-
ных конфет.
— Самое сложное — это ре-
шиться открыть свое дело, — 
говорит глава семейства Лев 
Алин. — Надо же заранее об-
думать, из чего ты будешь де-
лать конфеты, кому прода-
вать. На подготовку у нас 
ушел месяц.
К тому же Лев и Екатерина про-
должают трудиться на основ-

ной работе. Она —  в «Опоре 
России», он — в собственной 
IT-компании.
— Нет, самое тяжелое — пра-
вильно растопить шоколад!  — 
со знанием дела перебивает 
жена. — Если делать не по тех-
нологии, то он пойдет хлопья-
ми. На клубнику не намажешь.
Она разламывает плитку на 
дольки, кидает их в плошку 
и ставит в микроволновку. За-
тем остужает стеклянную до-
щечку в холодильнике и обо-
рачивает ее фольгой — чтобы 
шоколад не прилипал. Спустя 
полминуты домашняя кухня 
наполняется ароматом какао 
и сливочного масла. Екатери-
на насаживает каждую клуб-
нику на шпажку и окунает яго-
ду в горячий шоколад.
— Мальчики, на исходную! — 
командует она сыновьям.
Детвора бежит на кухню — 
украшать клубнику надо бы-
стро, пока не остыла глазурь. 
Малыши разбирают тарелки 
с обсыпкой: кокосовая струж-
ка, перламутровые шарики, 
сахарные сердечки и орешки. 
За процессом, словно менед-
жер по качеству, следит отец.
— Когда мальчики начали по-
могать, работа пошла в два 
раза быстрее. Раньше Катя де-
лала 80 конфет за 2 часа, а те-
перь всего за 40 минут, — про-
должает Лев. 
Рекламной кампанией семья 
не занимается, находит клиен-
тов через старое доброе «сара-

фанное радио». Однако скоро 
они будут расширяться.
По словам Натальи Карпович, 
многодетные семьи видят себя 
абсолютно успешными.
— Многодетные — это люди, 
которые могут правильно по-
строить свой жизненный гра-
фик, распределить время. 
У них в сутках не 24 часа, а ми-
нимум 28, — замечает Карпо-
вич.
Семейный бизнес интересен 
для экономики государства 
потому, что свое дело часто на-
чинают малоимущие люди. 
При правильной законода-
тельной поддержке и помощи 
в распространении продукции 
многие предприниматели ос-
вободят эту нишу и смогут 
обес печивать семью без до-
полнительного госфинансиро-
вания. Впрочем, есть немало 
примеров того, как социаль-
ным предпринимателям уда-
валось содержать не только 
свои семьи, но и создавать ра-
бочие места.
— Например, в Германии ма-
лые и средние предпринима-
тели вносят 91 процент в ВВП 
страны, — уверяет Карпо-
вич. — Модель семейного биз-
неса в принципе очень устой-
чива, семейное дело может пе-
редаваться по наследству. Все 
члены семьи замотивированы 
на то, чтобы это дело было 
успешным и эффективным.
АННА ГУСЕВА
a.guseva@vm.ru

Вчера столица 
отметила День 
защиты детей. 
Поддерживая 
многодетные се-
мьи, власти дают 
им возможность 
заниматься 
домашним биз-
несом. Один 
из примеров — 
семья Алиных. 

Интересы читателей 
стали разнообразнее
Завтра начинается книжный 
фестиваль «Красная пло-
щадь». Накануне мы пооб-
щались с заместителем 
председателя организаци-
онного комитета — замести-
телем руководителя Феде-
рального агентства по печати 
и массовым коммуникациям 
Владимиром Григорьевым 
(на фото).

Наш разговор с Владимиром 
Викторовичем состоялся в Де-
монстрационном зале на тре-
тьем этаже ГУМа. В нем распо-
ложится одна из площадок фе-
стиваля — «Литературная го-
стиная». Из окна было видно, 
как под открытым небом за-
канчивают монтаж стендов 
«Художественная литература» 
и «Нон-фикшн».
Владимир Викторович, а если 
опять ураган?
По словам наших строителей, 
конструкции, поставленные 
вчера, переживут все, даже са-
мые страшные природные ка-
таклизмы. Наши эксперты 
определили, в каких местах 
Красной площади возможны 
особенно сильные порывы ве-
тра, и дополнительно укрепи-
ли стенды, которые там нахо-
дятся. Но, конечно, будем мо-
литься, чтобы погода все-таки 
была хорошая.
В этом году на фестиваль съе-
дутся представители 500 изда-
тельств...
Да, из 50 регионов, от Якутии 
до Крыма.
«Хозяева поля» на их фоне, ко-
нечно, не потеряются?
В Москве в принципе сконцен-
трировано 80 процентов рос-
сийского книгоиздания, поч-
ти все главные литературные 
журналы. Так что в целом, ко-
нечно, столичные авторы бу-
дут доминировать.
Назовите, пожалуйста, наибо-
лее интересные новинки мос-
ковских издательств.
Мемуары Наины Ельциной 
«Личная жизнь». «Антология 
поэзии народов России» — 
стихотворения 229 поэтов, пи-
шущих на 57 языках, в ориги-
налах и в русском переводе. 
Над ней трудились 142 пере-
водчика, а всего в коллективе, 
который работал над антоло-
гией почти полтора года, было 
около 800 человек из разных 
уголков страны. На протяже-
нии всего 2016 года опытные 
переводчики европейской по-
эзии ездили по стране и прово-
дили мастер-классы для мест-
ных литераторов, создавав-
ших подстрочники. Ничего 
подобного еще не выходило — 

ни в нашей стране (даже в со-
ветское время), ни за рубе-
жом. Предисловие к этому 
тому написал Владимир Пу-
тин. В первый день работы фе-
стиваля представят и второй 
том этой серии (он подготов-
лен, но еще не выпущен) — 
произведения для детей на 
55 языках. 
Как вообще поживает москов-
ский рынок книгоиздания?
Мы исповедуем осторожный 
оптимизм. Шок кризисный 
прошел. Книжные магазины 
регистрируют пусть и неболь-
шой, но рост числа покупате-
лей. Может, средний чек те-
перь поменьше, чем раньше, 
но зато интересы стали гораз-
до шире.
В каких секторах есть рост?
В детской литературе, в худо-
жественной. Есть некоторое 
падение энциклопедической 
и познавательной литерату-
ры — она вся ушла в интернет. 
Надо отметить, что не только 
большие издательства продол-
жают работать — маленькие, 
выпускающие по 5–10 книг 
в год, тоже держатся на плаву. 
В любом случае читатели про-
должают интересоваться кни-
гами, а издатели и авторы — 
читателями. И «Красная пло-
щадь» это продемонстрирует. 
Кстати, книги здесь будут, как 
всегда, стоить на 25 процен-
тов дешевле, чем в магазинах. 
В этом году у вас настоящая 
территориальная экспансия — 
впервые три площадки распо-
ложены в ГУМе. Куда же вы 
шагнете в 2018 году?
У нас еще есть Исторический 
музей, есть его двор, где Му-
зей Отечественной войны 
1812 года. Пешеходную Ни-
кольскую улицу тоже будем 
иметь в виду. Так что нам есть 
куда двигаться. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru 

О ДРУГИХ НОВИНКАХ 
ФЕСТИВАЛЯ КРАСНАЯ 

ПЛОЩАДЬ ➔ СТР. 5

Вчера стартовала программа благоустройства въездов в столицу. Первым 
преобразится участок на пересечении МКАД и Рязанского проспекта: здесь высадят 
деревья и установят скамейки и урны. Движению транспорта работы не помешают.

на сайте vm.ru
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ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Вопросы о реновации
Вчера Общественный штаб по контро-
лю за реализацией программы рено-
вации озвучил новые цифры: согласно 
промежуточным итогам, в голосовании 
за список домов, которые войдут в про-
грамму, приняла участие почти поло-
вина жителей ветхих домов. Однако 
выбором за включение дома в список 
или против этого дело не ограничивает-
ся. У горожан все еще остается немало 
вопросов, касающихся программы 
реновации. Со страниц «ВМ» эксперты 

отвечают на самые акту-
альные из них.   ➔ СТР. 3

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

Горожан приглашают 
погрузиться в атмосферу 
двенадцати эпох  ➔ СТР. 2

краски города
Лето, на старт! Город приготовил 
обширную программу отдыха 
для юных москвичей ➔ СТР. 4

школьные каникулы
Пообедать на работе без вреда 
для здоровья — задача 
сложная, но выполнимая ➔ СТР. 7

специальный репортаж

Купаться разрешается. Вредные 
организмы не обнаружены
Вчера в Москве официально 
открылся купальный сезон. 
Одним из первых окунулся 
руководитель Департамента 
природопользования  и ох-
раны окружающей среды 
Москвы Антон Кульбачев-
ский (на фото). Для этого он 
приехал в Серебряный Бор.

Несмотря на про-
хладную погоду, 
переносить откры-
тие купального се-
зона не стали. 
— Вода чистая, для 
купания подходит 
идеально, — за-
явил Антон Кульба-
чевский, выходя на 
берег.  
По словам главы ведомства, 
химическое состояние воды 
удовлетворяет всем необходи-
мым нормам, так что купаться 
можно везде. Конечно, если 
это разрешено официально.

— Купальный сезон продлит-
ся до середины августа, — до-
бавил чиновник. — Никаких 
болезнетворных организмов 
в воде нет. Да и для их появле-
ния еще холодно. Это дела-
ет купание еще более безо-
пасным.
Как позже добавил Антон 
Кульбачевский, его цель была 

не просто иску-
паться, а прове-
рить чистоту дна. 
Впрочем, за него 
это давно сделали 
спасатели, кото-
рые готовили водо-
емы к летнему се-
зону.
Напомним, чтобы 

зону у воды признали местом 
для купания, на ее территории 
должны быть кабинки-разде-
валки, душевые, спасатель-
ный и медицинский пункты. 
ПАВЕЛ ЕФИМОВ
edit@vm.ru

ВЛАДИМИР ЧЕРНИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РЕГИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 
И ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ КОРРУПЦИИ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Обеспечение безопасности 
матчей Кубка конфедераций 
и чемпионата мира является 
необходимым условием про-
ведения данных мероприятий. 
Необходимые проверки в сто-
лице проходят ежекварталь-
но. Также проверяются трени-
ровочные площадки. Это тре-
нировочное поле «Спартак», 
ЦСКА и «Строгино».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
ТАТЬЯНА БАРСУКОВА
ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ 
НАСЕЛЕНИЯ

Количество многодетных се-
мей в городе Москве растет, 
и для того, чтобы можно было 
правильно организовать под-
держку таких семей, была 
принята программа «Социаль-
ная поддержка жителей горо-
да Москвы», которая состоит 
из нескольких направлений. 
Есть около 30 выплат, которые 
делает город многодетным. 
Мы сместили акцент и теперь 
руководствуемся принципом 
нуждаемости, а не «всем по-
немногу». Для этого в каждом 
районе работают межведом-
ственные комиссии, которые 
после заявления родителей 
делают акт обследования об-
становки в семье, и принима-
ется решение о том, какое ко-
личество баллов начисляется 
на сертификат.

ПРЯМАЯ РЕЧЬтенденция

Курс ЦБ Биржевой курс

$ $
€ €

56,54 56,52
63,53 63,41

валюта

Ветер 6,0 м/с Давление 736 мм Влажность воздуха 71–75%

погода

+10°C +15 °C
Вс

+11 °C
Сб

Семейный подряд
Клубника в шоколаде — бизнес маленькой компании. 
В ней всего шесть человек: мама, папа и четверо детей

Ежедневный деловой выпуск     Weekend

Безопасность 
гостей — 
на первом месте
Вчера в соответствии с ука-
зом президента России 
Владимира Путина в Москве 
ввели усиленные меры безо-
пасности, связанные с  про-
ведением Кубка конфедера-
ций FIFA 2017 года. Усилен-
ный контроль за порядком 
будет действовать в столице 
до 12 июля. 

Согласно изданному указу, 
Министерство транспорта 
России установит зоны ис-
пользования воздушного 
пространства, а также запрет-
ные для плавания районы ак-
ваторий.
Граждане, прибывшие для 
временного проживания 
в Москву,  должны встать на 
регистрационный учет не 
позднее, чем через три дня 
с момента прибытия. А поста-
новка на учет по месту пребы-
вания иностранных граждан 
и лиц без гражданства должна 
осуществляться в течение од-
них суток. 
Исключения допускаются 
в случае нахождения  в боль-
ницах, гостиницах, домах от-
дыха. Данный порядок  также 
не распространяется на ино-
странных граждан и лиц без 
гражданства, являющихся 
участниками Кубка конфеде-
раций, а также на представи-
телей FIFA. 
Кроме того, согласно указу, 
с 1 июня по 12 июля запреща-
ется оборот гражданского 
и служебного оружия, взрыв-
чатых веществ, а также изде-
лий, содержащих ядовитые 
вещества. Приостанавливает-
ся деятельность опасных про-
изводств, в которых использу-
ются источники ионизирую-
щего излучения, опасные хи-
мические и биологические, 
а также радиоактивные и ток-
сичные вещества.
ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
e.yasakova@vm.ru

1 Сувенирная продукция
2 Кондитерские изделия
3 Фермерское хозяйство
4 Праздничное агентство
5 Дизайнерская одежда

Топ-5 идей 
для семейного 
бизнеса 

В городе 11 зон отдыха 
с купанием (шесть из них 
подведомственны Депар-
таменту природопользо-
вания) и 48 зон, где купа-
ние запрещено. На 1 июня 
купаться разрешили в де-
вяти: три зоны отдыха 
в Зеленограде (Большой 
городской пруд, озеро 
Черное и озеро Школь-
ное), пляжный комплекс 
«Бич клаб», озеро Белое, 
Тропарево, Большой Са-
довый пруд,  Серебряный 
Бор-2 и Серебряный 
Бор-3. На реконструкцию 
закрыты зона отдыха 
«Мещерское» и пляж 
«Левобережный». Закры-
та и Строгинская пойма: 
там еще не очищено дно. 

справка

27 мая 11:20 Лев Алин и Екатерина Реут в окружении своих сыновей: Максима (слева), Данилы (во втором ряду) и Никиты. За сорок минут всей семьей они делают 
80 конфет, которые собирают в виде подарочных букетов или просто расфасовывают по упаковкам
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Сергей Собянин: Рогожская 
слобода — колыбель истории

В музее историко-архитектур-
ного ансамбля «Рогожская 
слобода» гостей встречает 
икона, сюжет которой знает 
едва ли не каждый москвич.
— Это «Чудо святого Георгия 
о змие», — рассказывает 
Сергею Собянину куратор вы-
ставки, главный научный со-
трудник Государственного 
исторического музея Елена 
Юхименко. — Старообряд-
цам удалось сохранить мно-
жество исторических памят-
ников. Для этого им пришлось 
проявить силу духа — после 
раскола для них наступили тя-
желые времена.
Тех, кто не хотел подчиняться 
церковной реформе, судили 
за преступление против веры: 
люди отрекались от старооб-
рядчества либо шли на казнь.
Следующие экспонаты распо-
лагаются вдоль стен простор-
ного музея: рукописные кни-
ги конца Рюриковской дина-
стии, уникальная, расшитая  
драгоценными камнями пеле-
на, подаренная Иваном Гроз-
ным в честь рождения цареви-
ча Димитрия, старенький ча-
совник в потертой коже. От-
дельно выставлена паспорт-
ная книжка крестьянина Сте-
пана Кораблева. В документе 
под графой «вероисповеда-
ние» написано: «Старообря-
дец Австрийского толка». 

— Из нескольких крестьян-
старообрядцев выросли це-
лые купеческие династии, 
одна из них — семья Мороки-
ных, — продолжает Елена. — 
Сегодня в шести особняках, 
которые раньше принадлежа-
ли Морокиным, находятся 
иностранные посольства. 
На противоположной стене 
вывешены в ряд портреты из-
вестных московских мецена-
тов-старообрядцев.  На одном 
из них — Савва Морозов. 
— Кстати, в родильном доме, 
построенном на его средства, 
появился на свет Владимир 
Высоцкий, — вспоминает Еле-

на. — Старообрядчество — 
это целый океан историче-
ских фактов!
По дороге к следующему экс-
понату Сергея Собянина за-
интересовал один старинный 
документ, спрятанный под за-
щитным стеклом. 
— Это карта Москвы 1858 года, 
когда-то ее пределы были вну-
три Садового кольца, — пояс-
няет ему Митрополит Москов-
ский и всея Руси, предстоятель 
Православной старообрядче-
ской церкви Корнилий. — 
Сложно поверить, что пару 
столетий назад наш город  был 
таким небольшим. 

Во время подготовки к вы-
ставке куратору удалось сде-
лать серьезное открытие.
— Хотя я знакома со всем со-
бранием музея, но сборник 
служб русским святым я изу-
чала не так тщательно, — по-
жимает плечами Елена. — 
Внутри оказалась запись 
о смерти раба божьего Ники-
фора Траханиотова, выходца 
из Византии, который осно-
вал город Березов. 
Выставка не только рассказы-
вает об истории старообряд-
чества, но и развенчивает 
мифы. Согласно одному из 
них, староверы активно под-

держивали Наполеона в его 
войне с Россией.
— Это неправда, и у нас есть 
доказательства, — заявляет 
куратор и кивает на входную 
дверь, расписанную в виде 
иконы.
На ней видны следы от мечей 
или топоров. Изувеченную 
часть иконы решили не ре-
ставрировать — старообряд-
цы оставили ее как доказа-
тельство враждебности к ним 
Наполеона. 
— Теперь это доступно широ-
кому зрителю, — вздыхает 
Елена. — Может казаться, что 
староверы были в оппозиции. 

На самом деле они всегда бо-
ролись за наше Отечество. 
Мэр также поздравил предсто-
ятеля Русской православной 
старообрядческой церкви 
с юбилеем и днем ангела.
—  Благодарю за большую ра-
боту, которую вы вместе с горо-
дом проводите по восстановле-
нию исторического наследия. 
В Рогожской слободе восста-
новлены храмы, — напомнил 
Собянин. — Это историческое 
место, которое, я уверен, зна-
ют и любят все москвичи. Спа-
сибо вам за вашу работу.
АННА ГУСЕВА
a.guseva@vm.ru

Вчера 12:15 Мэр Москвы Сергей Собянин поздравляет Митрополита Московского и всея Руси, предстоятеля Русской православной старообрядческой церкви Корнилия 
с юбилеем и днем ангела в Рогожской слободе

Вчера мэр 
Москвы Сергей 
Собянин посе-
тил выставку 
в Рогожской сло-
боде о старооб-
рядчестве  и по-
здравил Митро-
полита Москов-
ского и всея 
Руси Корнилия 
с юбилеем.

Галопом по эпохам. Москвичи отправятся 
путешествовать во времени
Вчера фестиваль «Времена 
и эпохи. Собрание» открылся 
прибытием ретропоезда. 
Пыхтя и отдуваясь, гудящий 
паровоз остановился на пер-
вой платформе поездов 
дальнего следования Риж-
ского вокзала.  

Гудок, и из вагонов вышли 
70 реконструкторов, приехав-
ших из различных уголков 
России, Англии и Норвегии, 
переодетых в героев антично-
сти, Петровского времени, на-
чала прошлого века. За семь 
лет фестиваль оброс славой 
крупнейшего в сфере рекон-
структорского движения. 
В этом году Москву посетят 
свыше шести тысяч рекон-
структоров из 22 стран. 

Миллион 
за историческую драку
На 30 площадках фестиваля 
в течение 12 дней будут вос-
произведены 12 эпох: от ан-
тичности до XX столетия. По-
сетителей ждут батальные ре-
конструкции, конные состя-
зания, турниры по историче-
скому фехтованию, тематиче-
ские мастер-классы.
— В рамках фестиваля прой-
дет конкурс исторических про-
ектов, призовой фонд которо-
го сформирован за счет спон-
сорских средств и составил 
9 миллионов рублей. В России 
такой конкурс проводится 
впервые, — рассказал глава 
агентства «Ратоборцы», автор 
идеи фестиваля Алексей Овча-
ренко. — Мы уже отобрали из 
95 заявок 16. В результате де-
вять победителей получат по 
миллиону рублей для реализа-
ции своих идей. Основное ус-
ловие: проект должен иметь 
достоверное историческое со-
держание. Победителей опре-
делит экспертная группа.

Организаторы рассчитывают, 
что получение грантов станет 
хорошим стимулом для веде-
ния научной деятельности. 

Увидеть древний мир
На каждой площадке гости 
фестиваля смогут пообщаться 
с реконструкторами, узнать 
подробности жизни  в эпохе, 
научиться ремеслам. Также 
для гостей будут работать 
147 объектов торговли, 83 из 
них — исторические, а также 
35 общепитов. Завершится 
фестиваль 12 июня. На Твер-
ской улице будут работать бо-
лее 70 интерактивных зон для 
взрослых и детей. Гости пло-
щадок смогут увидеть 38 еди-
ниц техники разных эпох. 

Июньские фестивали
Помимо фестиваля «Времена 
и эпохи», в течение 12 дней 
Москва встретит ряд дру-

гих мероприятий. 3 июня на 
Красной площади откроет-
ся Книжный фестиваль. 
6 июня отметят День русско-
го языка и день рождения 
А. С. Пушкина.
— Всего в городе состоится 
свыше 100 крупных меропри-
ятий в эти дни, — заявил ру-
ководитель Департамента 
культуры Москвы Александр 
Кибовский. — Будут и спор-
тивные события, например 
арт-футбол на стадионе «Ло-
комотив», 11 июня «Лужни-
ки» встретят новый этап Мо-
сковского марафона — Кра-
сочный забег.
Также 20 городских парков 
представят концертную и раз-
влекательную программу. Ме-
роприятия охватят Поклон-
ную гору, «Сокольники», Ко-
ломенское и другие парки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Открылся 
русский Давос 
Вчера в Санкт-Петербурге 
начал работу международ-
ный экономический форум. 
Главные дискуссии были по-
строены вокруг научного по-
тенциала стран и возможной 
интеграции экономик евро-
пейских государств. Форум 
продлится до 3 июня.

Правительство Москвы офи-
циально представило инфор-
мационный стенд столицы на 
форуме. На нем можно узнать 
о проекте «Моя улица», о бла-
гоустроенных территориях 
парков и спортобъектах.
— Самое главное — мы хотим 
показать на нашем интерак-
тивном столе экономический 
потенциал в рамках реализа-
ции промышленной полити-
ки с точки зрения создания 
технопарков, промышленных 
зон, — рассказал руководи-
тель Департамента науки, 
промышленной политики 
и предпринимательства Мо-
сквы Алексей Фурсин. — На 
стенде будут пояснены все ус-
ловия поддержки, которая бу-
дет оказана любому инвесто-
ру, разъяснены финансовые 
и налоговые инструменты, 
показана поддержка инфра-
структуры как российских, 
так и зарубежных компаний.
Участники Ассоциации евро-
пейского бизнеса стали счи-
тать Россию более привлека-
тельной для инвестиций. Ли-
дером по объему иностранно-
го капитала, вложенного 
в различные проекты, по-
прежнему остается Москва.
— Пока у нас заключено де-
вять контрактов с Россией, по-
дано 20 заявок — это немно-
го, но члены нашей организа-
ции стремятся вести бизнес 
в этой стране, — сообщил 
председатель правления ассо-
циации, генеральный дирек-
тор Porsche Russland Томас 
Штэрцель. — Результаты но-
вого опроса показывают, что 
они смотрят позитивнее на 
развитие бизнеса здесь: Рос-
сия заняла 145-е место из 200, 
это на 21 пункт выше, чем 
в прошлый раз. Она будет бо-
лее привлекательной, если бу-
дет больше гибкости и про-
зрачности.
По его словам, среди факто-
ров, снижающих привлека-

тельность, — строгие условия 
участия в государственных за-
купках и санкции по отноше-
нию к инвестором, недоста-
точные меры поддержки для 
уже существующих проектов.
Москва стремится к макси-
мальной прозрачности уча-
стия предпринимателей в гос-
заказе, для оповещения 
о предстоящих торгах дей-
ствуют столичные интернет-
порталы.
— Москва последовательно 
наращивает долю электрон-
ных торгов. Доля торгов, кото-
рые проходят в онлайн-режи-
ме, уже превысила 80 процен-
тов, — отметил руководитель 
столичного Департамента по 
конкурентной политике Ген-
надий Дегтев. — Город совер-
шенствует и актуализирует 
инструменты для комфорт-
ной работы обычного пользо-
вателя в онлайн-формате. 
Портал поставщиков как один 
из таких инструментов предо-
ставляет широкие возможно-
сти по поиску и анализу заку-
пок, заблаговременного пла-
нирования участия, адресно-
го оповещения о закупках, 
что существенно экономит 
время на поиск нужных про-
цедур.
По данным столичного Депар-
тамента экономической поли-
тики и развития, в Москве за-
регистрировано свыше 
800 тысяч субъектов малого 
и среднего бизнеса. Это 
13 процентов от всех предпри-
нимателей страны. Кроме 
того, малый бизнес обеспечи-
вает работой два миллиона че-
ловек — это 30 процентов ра-
ботающего населения города.
На «русском Давосе», как на-
зывают форум в Петербурге, 
обсудили и возможность при-
нятия новых госпрограмм. 
Глава Счетной палаты России 
Татьяна Голикова заявила 
о неэффективности трети из 
ныне действующих. Новых 
программ ждут представите-
ли бизнеса, пенсионеры, ко-
торым уже пообещали не по-
вышать возраст ухода на за-
служенный отдых, иностран-
ные эксперты, которые в ос-
новном ратуют за партнер-
ство с Россией.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Деревья убраны. Следом очистят 
крыши жилых домов

Аренда киоска по выгодной цене 
и долгосрочному договору

Парковые зоны преобразят 
заброшенные пустыри

Основная часть работ по ликвидации последствий урагана, 
прошедшего в столице 29 мая, завершена. Вчера об этом со-
общил заместитель мэра Москвы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков.
— Поваленные стихией деревья распилены и вывезены 
с территорий дворов и внутриквартальных проездов, — рас-
сказал заммэра. — Идет выкорчевывание пней с последую-
щим благоустройством поврежденных газонов и тротуаров, 
ремонтом асфальта.
Бирюков также уточнил, что в течение нескольких дней за-
вершится ремонт поврежденной кровли жилых домов.  

Столичным предпринимателям предлагают принять уча-
стие в электронных аукционах на право торговли в киосках 
в переходах столичного метрополитена. Вчера об этом сооб-
щили в Департаменте Москвы по конкурентной политике. 
Всего на аукцион выставлено 83 лота. Средняя стартовая 
цена аукциона составляет от 8 до 9 тысяч рублей за один ква-
дратный метр в месяц.
Площадь каждого киоска — от 4 до 7,85 квадратных метра. 
Договор на право торговли с предпринимателем будет за-
ключен на пять лет. Подавать заявки на участие в аукционе 
бизнесменам необходимо до 26 июня 2017 года. Проведение 
торгов назначено на 29 июня. Они пройдут на Единой торго-
вой площадке Москвы.

Вчера в Москве начался конкурс на благоустройство 12 пар-
ковых территорий. Концепции некоторых из них одобрили 
жители в ходе голосования на портале «Активный гражда-
нин». Так, они поддержали создание нового парка в Братеев-
ской пойме. Его разобьют на месте заброшенной террито-
рии. Преобразится и пустырь на Ходынском поле. Здесь так-
же благоустроят новый парк с сухим фонтаном, спортивны-
ми площадками. Его площадь составит 24 гектара. 
Поддержали активные горожане и проект по реконструкции 
дикого пляжа в зоне отдыха «Левобережный». 
Работы по благоустройству выйдут за пределы МКАД — в по-
рядок будет приведен Жулебинский лесопарк. На его терри-
тории обустроят прогулочные дорожки и экотропы. 

Морозы задержали 
распускающуюся листву

Образовательный проект 
помогает сделать выбор

На днях в соцсетях появи-
лись фотографии наклонен-
ных ураганом деревьев, ко-
торые высадили в прошлом 
году по программе «Моя ули-
ца». Якобы деревья засохли 
и были посажены без корне-
вой системы — отсюда сухие 
ветки, комки земли. «ВМ» 
разобралась в ситуации.

Как рассказала пресс-сек ре-
тарь Департамента капремон-
та Татьяна Блинова, дере-
вья действительно наклонило 
вет ром, но на следующий 
день их выровняли. 
— Для этого использовали спе-
циальные приспособления, 
которые обычно применяются 
для того, чтобы дать деревьям 
расти строго вверх, — расска-
зала собеседник «ВМ».
Департамент также опроверг 
заявления, что саженцы выса-
дили без корней. По словам 

пресс-секретаря ведомства, 
именно те комки у основания 
стволов и содержат корневую 
систему. Их плотно укладыва-
ют для удобства перевозки 
и высадки деревца.
То, что листья на новых дере-
вьях не распустились, нор-
мально для недавно переса-
женных деревьев. Да и погода 
не балует Москву. 
— На солнечных и тихих 
участках липы и другие дере-
вья, высаженные прошлой 
осенью, уже распустились, — 
отметили в департаменте.
Признать, что отдельное дере-
во погибло, можно будет толь-
ко в августе-октябре, когда 
проходит выбраковка. Однако 
статистика Департамента по-
казывает, что около 90 про-
центов всех деревьев успешно 
приживаются.
МИХАИЛ АБРАМЫЧЕВ 
m.abramychev@vm.ru

Промежуточные итоги про-
граммы стажировок «Рядом 
с директором» подвели вче-
ра в столичном Департамен-
те образования. Проект, 
стартовавший в феврале это-
го года, уже вызвал положи-
тельные отклики в образова-
тельной среде. 

Будущие директора теперь 
могут попробовать свои силы 
перед вступлением в долж-
ность. При этом вмешиваться 
в рабочий процесс они не мо-
гут, можно только наблюдать. 
— Стажер как тень следует за 
своим ментором. Этот проект 
дает возможность примерить 
на себя будущую роль, попро-
бовать профессию на вкус, — 
рассказал заместитель руко-

водителя Департамента обра-
зования Виктор Фертман. 
Чтобы стать участником про-
граммы, нужно пройти атте-
стацию на должность «Руко-
водитель образовательной 
организации». Программа 
и место стажировки подбира-
ются для участников индиви-
дуально. Таким же образом 
назначают и менторов. 
Участник программы Вита-
лий Урмайкин по итогам ее 
прохождения стал директо-
ром школы № 892. 
— Для меня прежде всего это 
было обучение, оно помогло 
взглянуть на школу другими 
глазами, — рассказал «ВМ» 
Урмайкин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

новости 
правительства
C ЕКАТЕРИНОЙ ПЕТРОВОЙ
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 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ИСТОРИЧЕСКОЙ ТЕМЫ ➔ СТР. 6

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ И УСЛУГ МОСКВЫ

Мы начинаем большой мара-
фон исторических мероприя-
тий в Москве. Думаю, фести-
валь станет крупнейшим 
в Европе. Никто и никогда 
не выходил с организацией 
подобных событий за рамки 
парков, специально подготов-
ленных полей или загород-
ных площадок. Итоги фести-
валя  мы подведем 12 июня, 
в День России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 13:57 Рижский вокзал. Российские реконструкторы (слева направо): Анна Басманова, 
Дарья Дульнева, Алена Максенкова, Роман Сазонов и Кирилл Штукин на фоне ретропоезда

 РАСПИСАНИЕ МЕРОПРИЯТИЙ 
И СПИСОК ПЛОЩАДОК 
ФЕСТИВАЛЯ ВРЕМЕНА 
И ЭПОХИ. СОБРАНИЕ ЧИТАЙТЕ 
НА САЙТЕ ГАЗЕТЫ VM.RU
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ВОПРОС 4. Почему нельзя 
модернизировать хрущевки, 
к примеру, провести их надстройку, 
как это делается за рубежом? 
Да и у Москвы есть такой опыт: 
пятиэтажку на ул. Мишина, 32, 
успешно надстроили. 
Отвечает руководитель Департамента градо-
строительной политики города Сергей Левкин:
— Когда рассматривается какой-то аспект, 
всегда важно учитывать нюансы. Приводятся 
различные примеры: есть дом, который над-
строен, и вроде бы все получилось. Нюанс 
в том, что домов, которые могут подойти для та-
кого рода проектов, — единицы. Невозможно 
обстраивать панельную пятиэтажку по таким 

же проектам, с такими же подходами, как на 
улице Мишина, 32. То здание кирпичное, со 
сборными железобетонными перекрытиями. 
Во-вторых, там были градостроительные воз-
можности, чтобы увеличить площадь квартир 
и попасть в нормативы. Они касаются обеспе-
чения парковочными местами, детскими сада-
ми и школами. Любое увеличение площадей за-
стройки требует этой обеспеченности по нор-
мам, которые есть в законодательстве.
К примеру, в Германии реализуется реновация 
пятиэтажек через комплексную реконструк-
цию домов с привлечением средств населения. 
Программа, которая предполагается Москвой, 
не предусматривает, что платить за переселе-
ние будут жители. При этом горожанам будет 
предоставлено равнозначное или равноценное 

Голосование за список домов по программе 
реновации жилищного фонда столицы 
продолжается. Какие дома войдут в этот 
список, будет понятно после 15 июня, в по-

следний день голосования. Что же будет потом? 
По просьбе «ВМ» эксперты ответили на пять са-
мых актуальных вопросов, которые сейчас за-
дают горожане.

ВОПРОС 1. На какие гарантии смогут 
рассчитывать жители домов, 
расположенных рядом с будущими 
новостройками? 
Отвечает Степан Орлов, председатель комиссии 
Мосгордумы по городскому хозяйству и жилищ-
ной политике:
— Программа реновации позволит преобра-
зить город, обновить территории районов. 
Причем сделать это комплексно. Среди гаран-
тий, закрепленных в законе, — современные 
стандарты благоустройства. Кроме того, что ря-
дом с новыми кварталами сохранятся вся ин-
фраструктура и социальные объекты, появятся 
новые парковые зоны, детские и спортивные 
площадки, пешеходные дорожки и веломарш-
руты. При необходимости будут строиться до-
полнительные социальные объекты — детские 
сады, школы, поликлиники, а также транспорт-
ные. Программа реновации позволит грамотно 
спланировать территории новых кварталов. 
Важно, что вся созданная инфраструктура бу-
дет доступна, безусловно, для жителей сосед-
них домов, не вошедших в реновацию. 

ВОПРОС 2. Предпринимателю 
принадлежит магазин в здании 
пятиэтажки. Сейчас этот дом 
включен в список для голосования 
по программе реновации. Как и кем 
будет оцениваться стоимость 
нежилого помещения, которое 
находится в собственности?
Отвечает президент Московской торгово-про-
мышленной палаты Владимир Платонов:
— Собственники нежилых помещений по про-
грамме реновации смогут либо переехать в но-
вый дом и открыть там свое дело, либо полу-
чить денежную компенсацию. В случае выбора 
второго варианта владельцу будет выплачена 
равноценная компенсация. То есть стоимость 
помещения будет оцениваться исходя из ры-
ночной цены. Есть четкий алгоритм. Существу-
ет законодательство об оценочной деятельно-
сти. Благодаря ему и можно узнать объектив-
ную стоимость при продаже или покупке лю-
бых площадей. Сейчас предприниматели долж-
ны собирать все документы, которые под-
тверждают понесенные ими расходы по эксплу-
атации нежилых помещений, их ремонту или 
переустройству, а также об упущенной выгоде 
в связи с переездом. Это будет обсуждаться 
в каждом конкретном случае при расчете раз-
мера компенсации.  Для оценки помещения по 
закону можно привлечь независимых экспер-
тов. Помочь в этом также готовы специалисты 
Московской торгово-промышленной палаты 
(МТПП). Для этого на своем сайте мы открыли 
раздел «реновация». 
Говоря о гарантиях для предпринимателей, от-
мечу, что первые этажи новостроек, как пра-
вило, являются нежилыми. Государственных 
магазинов в них никто открывать не собирает-
ся. Так что задача города — создать условия 
для работы там предпринимателей. Сейчас 
специалисты МТПП собирают статистику — 
сколько и каких магазинов, предприятий бы-
тового обслуживания  требуется на определен-
ное число жителей каждого района. На всю 
Москву сегодня приходится около 1,5 тысячи 
собственников нежилых помещений, которых 
может затронуть программа реновации. У нас 
есть возможность решить вопрос с каждым 
предпринимателем в индивидуальном поряд-
ке. Чтобы для каждого бизнесмена это было 
максимально выгодно. Впервые город запу-
скает такой мощный социальный проект, 
и впервые в таком ключе затрагиваются инте-
ресы предпринимателей. 
Отмечу, что депутаты Мосгордумы уже приня-
ли Закон города Москвы. Статья 8 этого доку-
мента посвящена вопросу защиты прав пред-
принимателей. Она называется «Гарантии прав 
собственников нежилых помещений в много-
квартирных домах на получение равноценного 
возмещения при осуществлении реновации». 

ВОПРОС 3. Когда начнутся первые 
переселения из ветхих домов 
в новостройки по программе 
реновации? Каковы принципы 
приоритетности — кто переедет 
в первых рядах?
Отвечает председатель комиссии Мосгордумы 
по градостроительству, госсобственности 
и землепользованию Сергей Зверев:
— Самый популярный вопрос: когда же нач-
нется переезд? Я надеюсь, что в начале следую-
щего года. Но все зависит и от мнения людей, 
от того, насколько активно они сейчас голосу-
ют. После того как они выскажут свою точку 
зрения, поддержат реновацию, начнется раз-
работка проектов планировок. Мы будем вы-
носить их на публичные слушания. Чтобы еще 
раз продемонстрировать людям, какими будут 
дома, их месторасположение, а также все эта-
пы переселения. Хочу отметить, что стартовые 
площадки под новые дома определены предва-
рительно. Пока неизвестно, жители каких хру-
щевок переедут в новостройки. Те дома, где 
жители наиболее активно голосовали за про-
грамму реновации, будут переселяться в пер-
вую очередь. Скорее всего, они займут кварти-
ры в домах на стартовых площадках.
Кроме того, по закону о дополнительных га-
рантиях, принятому Мосгордумой, право пере-
езда вне очереди предоставляется тем, кто сто-
ит в очереди на жилье. Квартиры им предо-
ставят по нормам, в зависимости от состава 
семьи. 

Председатель Общественного штаба по ре-
новации Александр Козлов вчера сообщил, 
что в 4123 домах программу реновации под-
держали более двух третей жителей из чис-
ла проголосовавших. В 412 за расселение 
высказались меньше двух третей участни-
ков голосования на портале «Активный 
гражданин» и в центрах «Мои документы».

Штаб отчитался 
— В целом свое отношене к программе вы-
разили 47,5 процента — 160 518 квартир 
из 338 108, — рассказал Козлов. — Только 
в 11 домах еще не проголосвала ни одна 
квартира. 
Наибольшая активность граждан наблюда-
ется в районах Сокольники, Внуково, Щуки-
но, Чертаново Южное, Северное Бутово 
и других.
— 67 домов уже исключены из программы 
по результатам голосования на портале 
«Активный гражданин» и в центрах «Мои 
документы». Жители четырех домов отка-
зались от включения в программу в ходе со-
брания собственников жилья. Жильцы од-
ной из этих пятиэтажек провели собрание 
в дополнение к голосованию, — отметил 
член столичной Общественной палаты Па-
вел Данилин.
С момента начала работы в Общественный 
штаб поступило 1250 обращений. 
— Чаще всего жителей интересует, 
как включить дом в программу. К нам по-
ступило 450 таких обращений, — отметил 
Козлов. 
На втором месте по популярности вопрос 
об исключении дома из программы. В по-
следние дни участились просьбы помочь 
в организации собрания собственников. 

«Молчунов» посчитают правильно
Как вчера пояснил мэр Москвы Сергей 
Собянин, голоса «молчунов» будут учиты-
ваться пропорционально голосам других 
жителей, поданным «за» или «против» 
включения дома в программу реновации. 
— Например, в голосовании приняли уча-
стие жители 30 процентов квартир: 15 про-
центов — «за», 15 против — «против». Если 
голоса «молчунов» свалить в одну корзину, 
получим уровень поддержки «за» 85 про-
центов. Так подводить итоги голосования, 
честно говоря, рука не поднимается. Поэто-
му, еще раз посоветовавшись с экспертами, 
членами Общественной палаты, депутата-
ми, мы внесем изменения в порядок прове-
дения голосования, — сказал мэр. 
Напомним, что по существующему порядку 
подсчета голосов воздержавшиеся от го-
лосования считались бы проголосовавши-
ми «за» включение пятиэтажки в програм-
му. Но в домах с низкой явкой, по словам 
мэра, правильно подсчитать голоса при та-
ком подходе трудно.

Почти половина 
жителей пятиэтажек 
уже проголосовала 

Переезд с гарантиями
Голоса «молчунов» пропорционально разделят между сторонниками и противниками реновации. Вчера об этом заявил мэр Москвы Сергей Собянин. В тот же день 
предварительные итоги голосования подвели в Общественном штабе по контролю за реализацией программы реновации. По данным штаба, мнение о программе 

высказала почти половина жителей пятиэтажек. Вместе с тем вопросы еще остаются. «ВМ» сделала подборку ответов на самые актуальные из них. 

График совместных приемов депутатов Московской городской 
думы и адвокатов в центрах госуслуг «Мои документы»
№ 
п/п

Округ Адрес центра 
«Мои документы»

Дни приема

1. Центральный округ Пресненская наб., 2 Во всех указанных центрах 
госуслуг «Мои документы» 
прием проводится с 13:00 до 
17:00 по следующим дням: 1, 
2, 5, 6, 7, 8, 9, 13, 14, 15 июня

2. Северный округ Ленинградское шоссе, 108

3. Северо-Восточный округ ул. Бориса Галушкина, 19, корп. 3

4. Восточный округ ул. 10-я Парковая, 20

5.  Юго-Восточный округ пр-д Завода «Серп и Молот», 10

6. Южный округ ул. Медиков, 1/1, корп. 3

7.  Юго-Западный округ ул. Ново черемушкинская, 55, корп. 2

8. Западный округ ул. Маршала Неделина, 40

9. Северо-Западный округ ул. Василия Петушкова, 13, корп. 1

10. Зеленоградский округ Зеленоград, корп. 2019

11. Троицкий 
и Ново мос ковский округа

Троицк, ул. 1-я Лазурная, 4

График совместных приемов депутатов Московской городской 
думы и адвокатов в  приемной столичного парламента 
Июнь
02.06.2017 пт Ломакина Татьяна Евгеньевна 10:00–12:00

05.06.2017 пн Губенко Николай Николаевич 10:00–12:00

05.06.2017 пн Теличенко Валерий Иванович 12:00–14:00

05.06.2017 пн Шастина Вера Ростиславовна 14:00–16:00

05.06.2017 пн Стебенкова Людмила Васильевна 16:00–18:00

06.06.2017 вт Зверев Сергей Иванович 10:00–12:00

06.06.2017 вт Милявский Александр Борисович 12:00–14:00

06.06.2017 вт Лайшев Ренат Алексеевич 14:00–16:00

06.06.2017 вт Шарапова Ольга Викторовна 14:00–16:00

07.06.2017 ср Зубрилин Николай Григорьевич 10:00–12:00

08.06.2017 чт Зотова Зоя Михайловна 10:00–12:00

08.06.2017 чт Гусева Людмила Ивановна 14:00–16:00

08.06.2017 чт Шувалова Елена Анатольевна 16:00–18:00

13.06.2017 вт Шибаев Андрей Вячеславович 12:00–14:00

14.06.2017 ср Платонов Владимир Михайлович 14:00–16:00

14.06.2017 ср Антонцев Михаил Иванович 14:00–16:00

15.06.2017 чт Семенников Александр Григорьевич 10:00–12:00

15.06.2017 чт Молев Антон Ильич 12:00–14:00

Материал подготовили ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА, 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ edit@vm.ru 

что делать, если

■ Человек не пользуется интернетом, 
а дойти до центра «Мои документы» ему 
трудно. Как ему проголосовать? 
— За помощью можно обратиться по те-
лефону единой справочной службы Мо-
сквы 8 (495) 777-77-77. Позвоните, и со-
трудники центров госуслуг приедут 
на дом. 

■ Как грамотно провести собрание соб-
ственников жилья?
— Согласно Жилищному кодексу РФ, го-
лосовать на собрании вправе собственни-
ки квартир. Форм две — очная или очно-
заочная. Проголосовать за собственника 
может и его представитель по доверенно-
сти. На встречу нужно принести паспорт, 
копию документа, подтверждающего пра-
во собственности на помещение. Если го-
лосует наниматель, ему потребуется также 
договор соцнайма. 
Решение о включении дома в проект про-
граммы реновации должны принять 
2/3 жильцов от общего числа собственни-
ков помещений. Копию протокола собра-
ния нужно направить в управу района 
до 25 июня текущего года.  

■ Некоторые жильцы дома, включенно-
го в программу реновации, не платят 
за жилищно-коммунальные услуги. 
Это как-то повлияет на переселение?
— Нет. Долги жителей ветхого жилья 
не влияют на переселение по программе 
реновации. Однако от оплаты за комму-
нальные услуги переехавшие не освобож-
даются. Долги им все равно придется 
оплатить. 

■ Квартира, включенная в реновацию, 
находится в ипотеке. Жильцам при пе-
реезде в новостройки придется досроч-
но погасить всю сумму кредита? 
— Это не так. После переезда из ветхого 
жилья квартира в новостройке передается 
в залог банку. Рыночная стоимость такой 
квартиры будет выше прежней, и банк бу-
дет обязан взять ее в залог. Требовать по-
гашения ипотеки в досрочном порядке 
в таком случае банк  не имеет права. 

жилье. Оно будет больше по площади, чем 
в действующих нормативах. Будет выше и его 
стоимость. 
К сожалению или к счастью, дома, которые по-
пали в проект реновации в Германии, немного 
отличаются от наших. Отличие заключается 
в наличии подвалов, технических этажей. Вро-
де бы внешне дом — та же пятиэтажка, та же па-
нель, а когда начинаешь смотреть на мелочи, то 
все другое. Их дома отличаются от наших. Сде-
лать то же самое, что делали они, у нас не полу-
чится по техническим характеристикам. Это 
было изложено техническими специалистами, 
проектировщиками, инженерами.

ВОПРОС 5. Жители домов квартала 
единогласно поддерживают переезд 
в новостройки, а собственники лишь 
одного дома в этом же квартале 
против участия в программе 
реновации. Такой дом все равно 
снесут?
Отвечает председатель Комитета по архитекту-
ре и градостроительству Москвы Юлиана Кня-
жевская: 
— Если дом не проголосовал за участие в рено-
вации, то его не включат в программу. И все 
остальные вопросы, связанные с градострои-
тельством, с обеспечением инженерной ин-
фраструктурой, будут решаться с учетом того, 
что дом остается на месте и не включен в про-
грамму. 
Московский закон вступит в силу после приня-
тия аналогичного федерального закона, кото-
рый одобрен в первом чтении депутатами Го-
сударственной думы. Исключением станут по-
ложения, касающиеся учета мнения жителей 
при формировании программы реновации. 
Они вступят в силу с публикацией столичного 
закона о гарантиях. Согласно закону, участие 
в реновации может быть только по решению 
собственников и нанимателей квартир. При 
этом решение о включении в программу рено-
вации должно быть принято 2/3 собственни-
ков и нанимателей. Законом предусматрива-
ется отказ от участия в программе реновации 
в любое время — до заключения первого дого-
вора о предоставлении жилого помещения. Но 
еще раз повторю: по правилам на любой ста-
дии формирования и реализации программы 
реновации собственники и наниматели квар-
тир вправе провести общее собрание и при-
нять решение об исключении своего дома из 
программы реновации жилищного фонда. Это 
их право. 

rosreestr.ru/wps/portal/online_
request
Справочная информация о кадастровой 
стоимости объектов недвижимости 
в режиме реального времени на сайте 
Росреестра

mka.mos.ru/specialists
Документы по городскому 
территориальному планированию 
(схемы, нормативы, документация 
по планировке) на сайте 
Москомархитектуры

Полезные ссылки

1

Эксперты штаба проводят прием граждан по адресу: 
Успенский переулок, 14, стр. 2.

Общественный штаб 
по контролю за реализацией 
программы реновации 
жилищного фонда

2 Сайт Московской торгово-
промышленной палаты

На сайте Московской Торгово-промышленной палаты 
для предпринимателей открылся раздел «Реновация» 
(https://mostpp.ru/Renovation-for-business). В нем размещены 
нормативно-правовые акты, а также можно письменно задать 
вопрос, заполнив специальную форму.

3 Адвокаты и депутаты 
Мосгордумы

С 29 мая по 15 июня консультации жителей по программе 
реновации проводят совместно адвокаты и депутаты Мосгордумы.
Всего две площадки:

■  Приемная столичного парламента по Успенскому переулку,

■ 14 и  11 центров госуслуг «Мои документы».
Графики консультаций размещены на сайте Мосгордумы duma.
mos.ru и сайте «Мои документы» md.mos.ru.

К кому обратиться за помощью

Вопросы горожане могут направить на адрес электронной почты 
штаба: renovation@shtab.opmoscow.ru

Работает горячая линия:

8 (495) 646 87 09
Операторы отвечают с понедельника по пятницу 
с 10:00 до 20:00, без перерыва

С собой 
нужен 
паспорт.

1
Официальный интернет-портал мэра 
и правительства Москвы mos.ru

 Интернет-портал 2 Информационные центры

Информационные 
центры управ 
районов и префектур 
административных 
округов.
Время работы:
понедельник — 
пятница
c 10:00 до 20:00
(обед с 14:00 до 15:00),
суббота
с 10:00 до 14:00.

Телефон единой справочной службы Москвы:

8 (495) 777 77 77

Справочная информация по программе реновации

3 Горячая 
линия
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Отдохнуть по-королевски

На Курском вокзале собира-
ются ребята, которых уже 
ждут  в Тверской области. Во-
жатые 7-го отряда, встречая 
детей, пишут маркером на ма-
лярном скотче их имена.
— Так мы и детей не потеряем, 
и чемоданы не перепутаем, — 
говорит вожатая Дарья Чесно-

кова, приклеивая скотч с име-
нем Кристина на свитер и ба-
гаж 8-летней девочки.
Всего на первую смену в Твер-
скую область поедут отдыхать 
163 школьника. До отправле-
ния поезда вожатые проводят 
для детей мастер-классы. 
— Я сделаю себе корону и ста-
ну королем России, — разма-
хивает игрушечной саблей 
8-летний Игорь Помогаев. Ко-
рону из «золотого» фетра 
мальчик украсит звездами.
— У детей лето наступит рань-
ше, чем у нас, — с легкой зави-
стью смотрит на ребят генди-
ректор Мосгортура Василий 
Овчинников. — За детский от-
дых отвечает Департамент 
культуры, поэтому все смены 
насыщены культурно-позна-
вательной программой.
Всего за лето по программе 
правительства Москвы отдох-
нут 33 808 детей. Ребята по-
едут в лагеря Черноморского, 
Азовского побережья, Мос-
ковской области, Белоруссии 
и Средней полосы России.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 13:59 Дети льготных категорий по бесплатным путевкам едут на каникулы в Тверскую область. Слева направо: Елизавета Мамичева, вожатая Екатерина Тюрина, 
Мария Морозова, Екатерина Шершнева и Максим Петрунин, присев у окна поезда, говорят Москве: «До свидания!» Ребята вернутся через 21 день

Высокая планка 
настоящего таланта

Шостакович и Евтушенко. 
Мелодия поэтического слова
В воскресенье в Большом за-
ле Московской консервато-
рии им. П. И. Чайковского 
в рамках фестиваля «Мой Ев-
тушенко» Симфонический ор-
кестр Москвы «Русская фи-
лармония» под управлением 
дирижера Дмитрия Юровско-
го исполнит 13-ю симфонию 
си-бемоль минор Дмитрия 
Шостаковича, а также произ-
ведение Лоры Квинт «Стра-
сти по корриде» на стихи Ев-
гения Евтушенко. 

Событие приурочено сразу 
к двум знаковым для россий-
ской культуры датам — 55-ле-
тию со дня первого исполне-
ния симфонии и 85-летию со 
дня рождения поэта. В пред-
дверии концерта Дмитрий 
Юровский (на фото) расска-
зал «ВМ», насколько прочна 
связь между музыкой и сло-
вом, как читать стихи в тиши-
не и где проложена тонкая 
грань между ремеслом и ис-
кусством. 
Дмитрий, вы много времени 
проводите, вчитываясь в стихи 
Евтушенко. Это необходимо, 
чтобы лучше понять их связь 
с музыкой? 
Именно. Все пять стихотворе-
ний, звучащие в симфонии, — 
«Бабий Яр», «Юмор», «В мага-
зине», «Страхи» и «Карьера» — 
остались актуальны и для дня 
сегодняшнего. Проблема взаи-
моотношений разных наро-
дов, веками живущих бок о бок 
на одной территории, очень 
остра. Мне бы хотелось, чтобы 
13-ю симфонию услышали со-
всем молодые люди: это помо-
жет им увидеть цикличность 
истории. 
Вы считаете, что сегодня может 
повториться подобная тра-
гедия? 
Нет, хочется верить, что такое 
не повторится больше никог-
да. Здесь речь о другом: время 
не стоит на месте — меняется 
мир, меняется страна, но люди 
остаются прежними. Они ис-
пытывают те же чувства: лю-
бят, ненавидят, страдают, те-
ряют и находят. Меняются 
лишь слова, описывающие 
происходящее.
Вы стараетесь вникнуть в про-
изведение без музыкального 
сопровождения? 
Я временно отодвинул музыку 
на задний план, осознавая 
смысл в тишине. Мне важно 
найти мелодию самого поэти-
ческого слова. Дмитрий Шо-
стакович был титаном своего 
времени и «переклеивал», в са-
мом хорошем смысле слова, 
любое произведение по-
своему. Он работал с шедевра-
ми Гоголя, Лескова, Шекспира, 
Бернса, но всегда было ясно — 
звучит Шостакович. И это пра-
вильно. Он писал полотна, ко-
торые по музыкальному мас-
штабу трудно сопоставить 
с чем бы то ни было. Но необхо-
димо в какой-то момент отой-
ти от музыки, чтобы прочув-
ствовать в тексте вербальный 
смысл. 
Что в стихах Евгения Евтушенко 
оказалось для вас самым уди-
вительным?

Он может показать драму 
в простых ситуациях. Напри-
мер, третья часть симфонии 
Шостаковича написана на 
стихотворение «В магазине». 
Казалось бы, будничная исто-
рия, но, когда слова поэта со-
единяются с музыкой, возни-
кает такая безнадежность... 
А финальные строки стихо-
творения «Карьера»: «Я делаю 
себе карьеру тем, что не де-
лаю ее!» — надо выбить над 
входом в любой офис, пусть 
каждый сотрудник прочтет 
и задумается над смыслом 
этой фразы. У Евтушенко каж-
дое слово — танковая диви-
зия. Хорошая поэзия очищает 
и душу, и сознание. 

Ваш дед и отец были лично зна-
комы с Дмитрием Шостакови-
чем. Близость композитора к се-
мье сказалась на вашем отно-
шении к его музыке?
Музыка Дмитрия Шостакови-
ча близка мне эмоционально: 
я часто исполнял его произве-
дения. А семейная связь с ком-
позитором действительно 
была тесной. С моим дедом 
Дмитрий Дмитриевич жил 
в эвакуации в Куйбышеве на 
одной лестничной площадке. 
Общие воспоминания, быто-
вые истории, творческие во-
просы — все это связало их 
крепким эмоциональным ка-
натом. Мой отец также близко 
общался с композитором 
вплоть до ухода Дмитрия Дми-
триевича из жизни. Отцу даже 
довелось несколько раз играть 
с ним в четыре руки на форте-
пиано. В бытность отца асси-
стентом в Большом симфони-
ческом оркестре радио и теле-
видения в 1971 году он неодно-
кратно репетировал с ударны-
ми при подготовке к премьере 
15-й симфонии вместе с Шо-
стаковичем. Отец всегда гово-
рил, что композитор сыграл 
в его жизни огромную духов-
ную роль. 
Подобное внутреннее родство 
помогает вам работать над его 
произведениями? 

Возникает тонкий психологи-
ческий момент: произведе-
ния Шостаковича дарят мне 
много бессонных ночей, пото-
му что благодаря рассказам 
близких кажется, что ты и сам 
чувствуешь человека, воспри-
нимаешь его музыку через 
сердце. Такое личностное от-
ношение дарит особое вдох-
новение.
Полагаю, ваши близкие вам 
рассказывали множество исто-
рий, связанных с Дмитрием Шо-
стаковичем. Есть ли среди них 
такие, что вам особенно запом-
нились? 
Историй действительно было 
много. Сейчас вспоминаются 
два забавных случая, оба рас-
сказал мне отец. Когда испол-
няли Первый виолончельный 
концерт в городе Горьком, ко-
торый теперь, как известно, 
Нижний Новгород, за пульт 
дирижера встал Шостакович. 
Нужно сразу отметить, что 
в произведениях Дмитрия 
Дмитриевича часто меняется 
ритм. Иногда это выглядит ло-
гично, иногда нет. Дирижеру 
и оркестру работать с этим яв-
лением не так-то просто. 
И вот идет репетиция, а Шо-
стакович постоянно сбивает-
ся. Никто, конечно, не делает 

ему ни единого за-
мечания. Как мож-
но? Это же сам ма-
стер. Но атмосфе-
ра в зале становит-
ся все более напря-
женной. Разряди-
лась она в тот мо-
мент, когда Дми-
трий Дмитриевич 
на очередной стра-
нице партитуры, 
используя всю 
мощь и богатство 
русского языка 

с его оборотами, воскликнул: 
«Господи! Да кто все это напи-
сал?!» Конечно, после этого 
работать стало проще. 
Вы обещали рассказать две 
истории. Какой была вторая? 
Она произошла с моим отцом, 
когда он учился в Московской 
консерватории. Михаил Вла-
димирович Юровский всегда 
был человеком любознатель-
ным, задавал много вопросов 
и добивался ответа на них. 
И его интересовал такой мо-
мент: в некоторых произведе-
ниях Шостаковича размер, 
прописанный в партитуре, от-
личался от того, что в итоге 
слышался в музыке. К приме-
ру, произведение идет в раз-
мере двух или четырех четвер-
тей, а в партитуре стоят валь-
совые три четверти. Возника-
ет логичный вопрос: зачем? 
Отец задал его напрямую Шо-
стаковичу. Тот несколько за-
мялся, помолчал, а потом по-
шутил: «Знаете, Миша, когда 
были написаны эти произве-
дения, у многих из моего по-
коления был яркий, можно 
сказать, революционный ха-
рактер. Мы протестовали, так 
сказать, против всего. Так вот, 
я протестовал против трех 
четвертей!»
АННА ПОВАГО
a.povago@vm.ru

«Эффект 
космоса» стал 
роковым
Вчера Министерство оборо-
ны России обнародовало 
причины крушения самолета 
ТУ-154 в Черном море. Тра-
гедию могла спровоцировать 
ошибка пилота.

Расследование показало, что 
воздушное судно находилось 
в исправном состоянии. Не 
было выявлено никаких нару-
шений при его заправке или 
загрузке. Пассажиры были 
рассажены в соответствии 
с требованиями, внешние 
факторы не могли оказать 
влияние на технические пара-
метры самолета. Ведомство 
заключило, что катастрофа 
могла случиться по вине ко-
мандира — скорее всего, он 
потерял ориентацию в про-
странстве.
— Командир ТУ-154 был ин-
структором, — рассказал «ВМ» 
заслуженный пилот России 
Юрий Сытник. — Это, по всей 
видимости, наложило на него 
отпечаток — он привык кон-
тролировать всю команду. Во 
время полета он часто отвле-
кался на замечания второму 
пилоту и борт-инженеру, что 
мешало сосредоточиться на 
собственной задаче, и в какой-
то момент он упустил положе-
ние самолета.
По словам Сытника, находясь 
на небольшой высоте, он поте-
рял визуальную ориентацию 
в пространстве: небо отража-
лось в море и создался «эффект 
космоса». К помощи приборов 
пилот по какой-то причине не 
прибег. Воздушное судно не-
произвольно вошло в крен 
и разбилось. Напомним, ава-
рия унесла жизни 92 человек, 
среди которых — участники 
хора Александрова, Елизавета 
Глинка, госслужащие и члены 
экипажа.
ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
y.kostenko@vm.ru

C АРТУРОМ ГУТМАНОВИЧЕМ

городские 
новости

Сетевому общению помогут 
уроки интернет-безопасности

Бегом по проспекту Радости — 
на улицу Игральную 

Самый «компьютерный» вуз 
определит олимпиада

Вчера в Министерстве внутренних дел РФ рассмотрели про-
блемы безопасности детей в социальных сетях. Начальник 
Бюро специальных технических мероприятий МВД РФ Алек-
сей Мошков отметил, что важно продолжать проводить 
в школах «Уроки безопасности в интернете».
— Первый урок мы провели в 2012 году в московской школе 
№ 1387, — пояснил  Мошков. — С тех пор подобные уроки 
проходят в разных школах столицы. В учебное заведение 
приходит киберполицейский и рассматривает со школьни-
ками типичные ситуации, возникающие при общении в сети 
интернет, а также пути их решения.
По мнению Мошкова, такие уроки должны войти в школь-
ную программу. 

Вчера на территории Московского дворца пионеров на Во-
робьевых горах прошел фестиваль национальных культур 
и тематические мастер-классы в честь Дня защиты детей.
Дворец пионеров превратился в большую игровую площад-
ку, поделенную на улицы и проспекты с детскими названия-
ми: сквер Достижений, парк «Патриот», улица Игральная, 
проспект Радости и площадь Детства. На каждой из импро-
визированных улиц были организованы конкурсы и игро-
вые викторины.
— Мы рады, что на праздничное мероприятие, посвященное 
Дню защиты детей,  пришли ребята из различных образова-
тельных учреждений, — поделился Николай Гуляев, руково-
дитель Департамента спорта и туризма города Москвы. 

Сегодня в Сочи стартует финал X международной олимпиа-
ды в сфере информационных технологий «IT-Планета 
2016/17». Об этом сообщили в столичном Департаменте 
средств массовой информации и рекламы.
В финале сразятся молодые специалисты из стран СНГ, пока-
завшие лучшие результаты на отборочных этапах. Есть сре-
ди них москвичи. Это 23 студента из столичных учебных за-
ведений, среди которых: МГТУ имени Баумана, Московский 
технический университет связи и информатики.
Награды будут получать учреждения высшего и среднего 
профессионального образования. Победителей назовут 
в понедельник, 5 июня. 

Вчера в Москве заработала 
программа детского город-
ского отдыха «Московская 
смена». Старт прошел 
во Дворце пионеров на Во-
робьевых горах.

«Московская смена» появи-
лась в прошлом году, и ее под-
держало правительство горо-
да. Успешный проект решили 
продолжить.
— И финансово, и организа-
ционно это достаточно 
сложная программа, — от-
метил заместитель предсе-
дателя Мосгордумы Андрей 
Метельский. —  Но можно 
потратить много денег и сил 
на то, чтобы собрать детей 
вместе, но это не поменяет 
суть. Важно, чтобы дети по-
лучили от всей программы 
удовольствие, чтобы они по-
лучили занятость, могли 
участвовать в кружках и за-
няться вещами, на которые 

во время учебного года не 
было времени.
По его словам, главная зада-
ча программы — найти при-
менение детям и оставить их 
под присмотром профессио-
налов. Площадки в этом году 
разместились не только 
в школах, но и в спортивных 
учреждениях, учреждениях 
социальной защиты. 
— Если в школах это обычно 
развивающие программы, 
в спортшколах ребята могут 
выбрать любимый вид спор-
та, — рассказала одна из ини-
циаторов программы, депу-
тат Госдумы Любовь Духани-
на. — А детям с особенностя-
ми здоровья в Москве всегда 
уделялось пристальное вни-
мание. Для них подготовле-
ны не только развивающие, 
но и оздоровительные про-
граммы. Поэтому лето они 
проведут не только с интере-
сом, но и с пользой.

Духанина отметила, что 
в этом году родители проси-
ли включить в программу 
профориентацию, чтобы 
дети могли «прикинуть», кем 
им стать в будущем.
МИХАИЛ АБРАМЫЧЕВ
m.abramychev@vm.ru

Развлечения и экскурсии: «Московская смена» открыла сезон
Самолеты, авто-
бусы, поезда 
держат курс 
на беззаботное 
лето. Вчера око-
ло 900 москов-
ских школьни-
ков по бесплат-
ным путевкам 
поехали отды-
хать в лагеря 
России.

каникулы

1 декабря 1964 года. Дмитрий Шостакович (слева) и Евгений Евтушенко на творческом вечере 
композитора в Московской консерватории 

13-я симфония 
помогает 
молодежи видеть 
цикличность 
истории

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИССИИ МОСГОРДУМЫ 
ПО ОБРАЗОВАНИЮ

Важно помнить, что «Москов-
ская смена» направлена 
на безопасность детей. Ребе-
нок 7–8 лет, который остается 
в городе, пока родители ра-
ботают, уже почти в зоне ри-
ска. А здесь мы делим с роди-
телями ответственность 
за безопасность и досуг ре-
бенка. Здесь он будет под по-
стоянным надзором, вне за-
висимости от возраста.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сегодня отмечают юбилеи две выдающиеся женщины. 
Журналисты «ВМ» поздравили их и спросили, что сейчас 
самое важное в их жизни. 

Елене Исинбаевой — 35

Юнне Мориц — 80

Прыгунья с ше-
стом, двукратная 
олимпийская чем-
пионка свой юби-
лей будет отмечать 
дома, в кругу род-
ных и близких.
О каком подарке 
мечтаете, Елена?
Самый главный по-
дарок у меня уже есть — дочь 
Ева и семья. Наверное, хотела 
бы получить постоянного ме-
цената и спонсора для своего 
благотворительного фонда. 
Идей и планов много, и меце-
нат помог бы их реализовать.
Какое из ваших многочислен-
ных спортивных достижений 
вам особенно дорого?
Две золотые олимпийские ме-
дали и все мировые рекорды. 
В принципе, я дорожу всеми 
своими наградами.
Хотели бы, чтобы ваша дочь 
пошла по вашим стопам и стала 
спортсменкой?

Все зависит только 
от ее желания. Мы 
с супругом во всем 
поможем и поддер-
жим любое реше-
ние дочери. Будь 
то профес сиональ-
ный спорт или дру-
гая сфера деятель-
ности.

Расскажите о планах вашей ра-
боты в качестве члена комис-
сии спортсменов Международ-
ного олимпийского комитета.
Мы трудимся над стратегией 
работы комиссии спортсме-
нов. Разрабатываем образо-
вательные программы для 
действующих спортсменов 
и тех, кто карьеру завершил.
Чем вас можно удивить?
Удивлюсь, если человек сам 
придет с предложением про-
финансировать мой уникаль-
ный проект строительства 
спортивной площадки в Вол-
гограде.

Поэтесса неохотно 
общается с прес-
сой, но для «ВМ» 
сделала исключе-
ние. Верная своей 
манере сочинять 
слова, Юнна Пе-
тровна отрезала:
— Юбилеям я не 
придаю того значе-
ния, которое придают им 
люди, желающие пиариться, 
рекламиться и звездить!
Ей это не нужно — у нее и так 
хватает читателей. В послед-
ние годы Юнна Петровна поч-

ти каждый день 
пуб ликует стихи на 
«Фейсбуке» и своем 
персональном сай-
те. Последняя кни-
га Юнны Петров-
ны, «Сквозеро», вы-
шла три года назад 
в  и з д а т е л ь с т в е 
«Время». Сообщать 

о том, когда и где выйдет сле-
дующая, Мориц не хочет.
— Я поэт, я не живу плана-
ми, — говорит она. — Меня 
волнуют только мои отноше-
ния с высшими силами.

НАДЕЖДА ГУЩИНА n.guschina@vm.ru, МАРИЯ РАЕВСКАЯ maria.raevskaya@vm.ru
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Альбом по архитектуре 
иногда не сразу строится

Книги по архитектуре обыч-
но издаются на плотной бу-
маге, с цветными вкладками, 
с хорошей полиграфией — 
и цена получается немалая. 
Поэтому к таким заявкам 
надо подходить особенно от-
ветственно. Через руки экс-
пертов архитектурной сек-
ции, которую возглавляет 
Алексей Щенков (на фото), 
проходит не более десяти зая-
вок в год. 

Алексей Серафимович, вы ра-
ботаете в комиссии более 
двадцати лет. Что за это время 
произошло с количеством и ка-
чеством заявок?
Количество оста-
ется постоянным. 
Если за год при-
шлось рассмотреть 
семь заявок — это 
уже много. В дру-
гих секциях счет 
идет на десятки. 
А качество в целом 
выросло. Авторы уже поняли, 
что у нас строгие критерии от-
бора. И даже хорошие заявки 
часто уходят на доработку — 
иногда по два и по три раза. 
Иллюстративный материал 
тоже требует пристального 
внимания. 
А тематические пристрастия 
меняются?
Они относительно стабиль-
ны. Как правило, книги посвя-
щены истории столичного 
зодчества. Из последних, наи-
более интересных, назову аль-
бом Марии Нащокиной «Мо-
сковская архитектурная кера-
мика конца XIX — начала 
ХХ века» (об изразцах и майо-
ликовых панно, которыми об-
лицованы дома в русском сти-
ле и в стиле модерн), «Симо-
нов монастырь. Зеркало исто-
рии» Лидии Шитовой, одного 

из самых опытных наших ре-
ставраторов.
Сейчас популярен жанр пу-
теводителя — тоже наследие 

разных эпох, но 
с привязкой к со-
в р е м е н н о с т и . 
Именно среди зая-
вок на путеводите-
ли попадается мно-
го работ невысо-
кой квалифика-
ции, которые при-
ходится отклонять. 

Многим кажется, что это про-
сто — выстроил маршрут из 
нескольких точек, подобрал 

сведения, которые (якобы) 
никто не знает... Но сегодня 
общие слова и информация из 
Википедии никого не устраи-
вают. Нужна кропотливая ра-
бота. Замечательный обра-

зец — книга Андрея Баталова 
и Леонида Беляева «Сакраль-
ное пространство средневеко-
вой Москвы». В ней есть исто-
рические планы и чертежи мо-
настырских зданий, научные 
реконструкции, фотографии 
археологических находок, 
часть которых публикуется 
впервые.
Какой период истории интерес-
нее всего авторам? Дореволю-
ционный?
Пожалуй, да. Работ о ХХ веке 
в последнее время стало чуть 
больше, но все равно их коли-
чество невелико. Сейчас бу-

дет делаться книга 
о создателях Мо-
сковского дома пи-
онеров (сейчас  — 
Дворец детского 
и  юношеского 
творчества на Во-
робьевых го-
рах.  —  «ВМ»). 
В 1936 году, когда 
его открыли, он 
был заметным яв-
лением в совет-
ской архитектуре. 
Есть издания, по-

священные отдельным лично-
стям. Недавно вышел сборник 
«Архитектор Борис Еремин. 
Творческое наследие». Ее ге-
рой — один из выдающихся 
педагогов Московского архи-

тектурного института, автор 
концепции «ретроразвития», 
он скончался в 1998 году. Уже 
одобрена книга об Алексан-
дре Павловой, больше извест-
ной под псевдонимом Ка-
пля — эта талантливая жен-
щина ушла от нас четыре года 
назад. По ее проектам постро-
ены стеклянная башня на 
Крымской набережной, жи-
лые дома в Молочном и Коро-
бейниковском переулках. 
Жаль, что исследователи пока 
мало интересуются архитекту-
рой постсоветского време-
ни — в ней есть много любо-
пытных сюжетов. Может быть, 
когда-нибудь появятся работы 
и на эту тему. 

3 июня 2016 года. Москвичка знакомится с новыми изданиями. Прошлогодний книжный фестиваль «Красная площадь» посетили более 200 тысяч человек

Ежегодно по из-
дательской про-
грамме москов-
ского правитель-
ства выпускают 
много книг. 
Какие этого до-
стойны — реша-
ет комиссия. 
Наверное, самая 
сложная рабо-
та — у секции ар-
хитектуры. 

Музейная гостиная. Фестиваль 
шагнул за пределы площади
В этом году на фестивале 
пройдет более 500 мероприя-
тий на 12 площадках. С каж-
дым годом выставка-ярмарка 
становится все масштабнее 
и разнообразнее: в прошлом 
году, например, площадок 
было всего восемь. 

Традиционный набор площа-
док: «Главная сцена», «Худо-
жественная литература», 
«Детская и учебная литерату-
ра», «Нон-фикшн», «Регионы 
России», «Электронная кни-
га» и «Москва — литератур-
ный мегаполис». В этом году 
к ним добавятся новые пло-
щадки. 
Напротив Исторического му-
зея расположилась площадка 
«Отечественная история». 
Главной темой и книг, кото-
рые там будут представлены, 
и дискуссий, круглых столов 
и презентаций станет 100-ле-
тие Октябрьской революции. 
— На небольшой выставке 
можно будет узнать, что чита-
ли наши прадеды в 1917 году, 
какие книги выходили в то 

время, — интригует куратор 
площадки Андрей Петров. 
В этом году фестиваль впер-
вые шагнул за пределы Крас-
ной площади — под крышу 
ГУМа. На первой линии уни-
вермага разместились пло-
щадки «Музейная линия» 
и «Антикварная и букинисти-
ческая книга», а в Демонстра-
ционном зале на третьем эта-
же — «Литературная гости-
ная», в которой презентуют 
издания лучших музеев мира. 
— Пройдет встреча с Татьяной 
Усачевой, автором детской 
книги «Музейный детек-
тив», — говорит куратор пло-
щадки Екатерина Зворыки-
на. — Эта книга — увлекатель-
ные рассказы о произведениях 
русских художников конца 
XVIII — начала ХХ века. Высту-
пят и научные сотрудники Тре-
тьяковской галереи. Они рас-
скажут о  новых находках и от-
крытиях, о работниках, чья де-
ятельность обычно скрыта от 
посторонних глаз, — о рестав-
раторах, технологах, искус-
ствоведах. 

Традиционные площадки обе-
щают быть весьма оригиналь-
ными. Самая кипучая жизнь 
ожидается на «Детской и учеб-
ной литературе» — там прой-
дет 130 игр, встреч и мастер-
классов, то есть четверть всех 
мероприятий ярмарки. 
— Не будет ни одного заску-
чавшего ребенка, — обещает 
координатор Денис Безносов, 
сотрудник Российской госу-
дарственной детской библио-
теки. 
На Главной сцене у собора Ва-
силия Блаженного первый 
день фестиваля завершится 
вечером памяти Евгения Ев-
тушенко. Известные актеры 
будут читать его стихи. А фи-
нальный день «Красной пло-
щади» называется «Пушкин-
ский» — ведь 6 июня родился 
Александр Сергеевич. В по-
следний вечер фестиваля на 
Главной сцене солисты «Гели-
кон-оперы» исполнят арии из 
«Евгения Онегина», «Пиковой 
дамы», «Золотого петушка», 
«Бориса Годунова», «Руслана 
и Людмилы». 

Прозаик 
вызревает
к тридцати 
В день рождения Пушки-
на — 6 июня — на Красной 
площади наградят шесте-
рых лучших молодых поэтов 
и прозаиков. В день закры-
тия фестиваля объявят по-
бедителей литературной 
премии «Лицей». 

Премия «Лицей» предназначе-
на для поэтов и прозаиков от 
15 до 35 лет. На нее можно 
представлять как рукописи, 
так и опубликованные произ-
ведения — романы, сборники 
повестей и рассказов, подбор-
ки стихотворений, поэмы.
О новой премии объявили 
в конце февраля. За два меся-
ца прислали 2027 заявок. Ра-
ботало два жюри — прозаиче-
ское и поэтическое. В Экс-
пертный совет премии вошли 
известные писатели: Михаил 
Бутов, Ирина Ермакова, Оль-
га Ермолаева, Виктория Лебе-
дева, Алексей Михеев и Ольга 
Новикова.
16 мая объявили короткий 
список из 20 произведений. 
Авторов 21 — один сборник 
повестей, представленный на 
конкурс, написан двумя двою-
родными сестрами. Финали-
сты по возрасту ближе к верх-
ней границе объявленного 
ценза — им всем около трид-
цати лет (поэты в среднем чуть 
помоложе прозаиков).
— Это нормально — в этом 
возрасте люди как раз и начи-
нают писать стихи и прозу, а не 
просто литературные опы-
ты, — говорит председатель 
жюри премии, известный кри-
тик Павел Басинский. — Ино-
гда говорят: «А вот Лермонтов 
в 26 лет уже закончил «Героя 
нашего времени». Но раньше 
люди быстрее взрослели, пото-
му что и жили не так долго. 
К тому же сейчас время очень 
плотное в информационном 
смысле — поэтому писатели 
вызревают поздно. 
По словам Павла Басинского, 
произведения, вошедшие в ко-
роткий список, интересные 
и очень разнообразные. Про-
заики работают и в фантасма-
горической манере, и в тради-
циях постмодернизма. Не за-
быты и социальные темы: 
один автор, например, описы-
вает свою работу на заводе.
— Есть и поэты, которые пи-
шут на остросоциальные 
темы, на такие, о которых го-
ворят по телевизору, — добав-
ляет Павел Басинский. — В то 
время как Европа перешла на 
свободный стих, наши поэты 
продолжают писать в рифму. 
Лауреатов будет шесть — по 
трое в каждой номинации. 
За первое место полагается 
1 миллион 200 тысяч рублей, 
за второе — 700 тысяч, за тре-
тье — 500 тысяч. Ожидается, 
что присуждать премию «Ли-
цей» в дальнейшем будут 
каждый год.

эксперт

человек побывали на фестивале «Красная 
площадь» в прошлом году. На портал меро-
приятия за эти четыре дня (с 3 по 6 июня 
2016 года) 32 139 уникальных посетителей 
совершили 81 289 заходов. 

цифра

206 720

Книга, открытая городу и миру
Завтра начинается книжный фестиваль «Красная площадь». На крупнейшей в стране литературной выставке-ярмарке, которая продлится до 6 июня, представят 

более 100 тысяч изданий. И, как и в прошлые годы, посетители не смогут пройти мимо книг, выпущенных по издательской программе правительства Москвы. 
Сегодня мы рассказываем о новинках программы, а также о самых ожидаемых событиях фестиваля. 

Социальная сеть 
графа Толстого

На книжном фестивале я буду выступать дважды — 
3 и 4 июня. Буду рассказывать о семантическом из-
дании Льва Толстого и новых выпусках «Живых 
страниц». 

Семантическое издание — это система поиска по элек-
тронному собранию сочинений, представленная на сайте 
http://tolstoy.ru. Любую персоналию из тех, что упомяну-
ты в комментариях к 90 оцифрованным томам, можно не 
только найти одним кликом, но и увидеть ее отношения 
с другими людьми, упомянутыми там же. Можно увидеть 
всю гигантскую «социальную сеть» Льва Николаевича, его 
интересы и связи в разные периоды. Можно делать и дру-
гие виды поиска — например, смотреть в календаре, над 
какой главой какого произведения он работал в этот день, 
кому написал письмо, какие мысли оставил в дневнике. 
А можно попросить показать все эпиграфы к произведени-
ям Толстого. Вообще придумывать вопросы к семантиче-
скому изданию — это само по себе очень интересно. 
«Живые страницы» — это приложение для смартфонов 
и планшетов, интерактивная литературная энциклопедия. 

В нем есть самые разные 
типы навигации по тексту 
классического произведе-
ния. Можно прочитать 
оглавление, составленное 
как развернутый кон-
спект, — что в какой главе 
происходит. Можно сопо-
ставлять события, описан-
ные в романе, с историче-
скими, а места, в которых 

они разворачивались, увидеть на интерактивной карте. 
Можно отслеживать пересечения судеб двух разных геро-
ев. Можно поучаствовать в викторине — проверить, хоро-
шо ли ты знаешь устаревшую лексику. Активные пользова-
тели приложения накапливают «читательский опыт», ко-
торый потом обменивается на бонусы. Каждый второй 
«клик» в любом сценарии ведет в текст. 
Первой книгой, представленной в «Живых страницах», 
была «Война и мир». Недавно в библиотеке мобильного 
приложения появились «Преступление и наказание», 
«Мертвые души», «Капитанская дочка» и «12 стульев». Сей-
час идет работа над «Евгением Онегиным», «Тихим Доном» 
и... снова над «Войной и миром». Только теперь мы адапти-
руем роман Льва Николаевича для англоязычных читате-
лей. Уверены, что это получит отклик, потому что аналогов 
такому проекту нигде в мире еще не было. 
На фестивале мы надеемся услышать вопросы и пожела-
ния. Нам всегда интересно получать отзывы, особенно от 
молодой аудитории. Весной я рассказывала о наших про-
ектах в Сочи в лагере для одаренных школьников «Сири-
ус». Они были поражены, что Государственный музей Льва 
Толстого занимается подобными вещами. В их представле-
нии музей писателя-классика и люди, которые в нем рабо-
тают, должны быть суровыми и скучными. И уж никак не 
заботиться о том, чтобы общение с текстом приносило ра-
дость. Мы спросили, что еще можно было бы сделать, и ре-
бята закидали нас предложениями: устроить квест, интер-
активную выставку... Так что нам есть куда идти. И ради 
кого работать. 

ФЕКЛА 
ТОЛСТАЯ
ПРАПРАВНУЧКА 
ЛЬВА ТОЛСТОГО, 
ЗАВЕДУЮЩАЯ 
ОТДЕЛОМ 
РАЗВИТИЯ МУЗЕЯ 
ЛЬВА ТОЛСТОГО 
МОСКВА

цифровое наследие

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Материалы страницы подготовила МАРИЯ РАЕВСКАЯ maria.raevskaya@vm.ru

Леонид Костюков
Киностолица: Москва 
в зеркале кинематографа. 
М.: Б.С.Г.-Пресс, 2016. 
Сейчас в моде обзоры под за-
главием «Москва в кино». Ин-
тернет пестрит такими нарез-
ками кадров с комментария-
ми. Обычно они посвящены 
узким темам — например, 
сталинские высотки, новые 
районы, старые дворы и пере-
улочки... 
Книга Леонида Костюкова ни-
чего общего с этим не имеет 
(кроме множества красивых 
иллюстраций, конечно). 
Это сборник-эссе про образ 
столицы в отечественном ки-
нематографе. Авторская 
мысль скользит от одного 
объекта к другому довольно 

прихотливыми путями, рас-
сказы о фильмах перемежают-
ся воспоминаниями о детстве 
и байками о режиссерах и ак-
терах. В объектив (говоря ки-
ношным языком) Костюкова 
попала не только классика 
экрана, которую неизбежно 
упоминают в каждом подоб-
ном обзоре («Москва слезам 
не верит», «Три тополя 
на Плющихе», «Покровские 
ворота»), но и относительно 
малоизвестные советские 
картины («Здравствуй, это я» 
(1965), «Любовь с привилегия-
ми» (1990)), а также совсем 
свежая кинопродукция 
(«Шпион» (2012), «Москва ни-
когда не спит» (2014)). 

Евгений Ванькин
Град Москва — Святой 
Афон. К 1000-летию пребы-
вания русского монашества 
на Святой горе Афон. 
М.: ООО «Издательский дом 
«Вече», 2016.
Роскошное подарочное изда-
ние, посвященное связям рос-
сийской столицы и Афона — 
оплота православного мона-
шества. В прошлом году пыш-
но отмечалось тысячелетие 
с того дня, как на Святой горе 
побывал русский инок: 
в 1016 году монах Герасим 

оставил подпись на одном 
из документов в обители Ве-
ликой Лавры. 
В книге рассказывается о по-
сольствах Московского цар-
ства на Афон и пребывании 
монахов и реликвий со Святой 
горы в российской столице, 
о московских подворьях 
Афонских обителей — Нико-
ло-Греческом монастыре, 
подворье Русского Пантелеи-
монова монастыря, о столич-
ных церквях в честь Афонских 
святынь (как старинных — 
храме Иверской иконы Божи-
ей Матери на Всполье, Ивер-
ском храме при Иверской об-
щине сестер милосердия, так 
и новых церквях в честь Ивер-
ского образа, построенных 
по программе правительства 

Москвы в окраинных райо-
нах — на Мичуринском про-
спекте, в Южном Бутове, в Ка-
ховке). Завершает книгу гла-
ва, посвященная особо чти-
мым спискам (копиям) 
афонских святых образов, ко-
торые хранятся в столичных 
храмах, — например, икона 
Божией Матери «Троеручица» 
в церкви Успения в Гончарах, 
икона Божией Матери «Мило-
стивая» в Зачатьевском мона-
стыре и другие. 

100 стихотворений о Москве: 
Антология; составитель 
А. Скворцов; перевод 
на английский язык. 
М.: Б.С.Г.-Пресс, 2016. 
Двуязычная антология. 
От каждого русского поэта — 
по одному стихотворению. 
Временной охват весьма 
представительный — от Симе-
она Полоцкого («Приветство… 
великому государю Алексею 
Михайловичу» 1672 года) 
до нашей современницы Ири-
ны Ермаковой («Гоголевский 
бульвар» 2000 года). 
Над переводами поработали 
двенадцать опытных слави-
стов из Англии и Соединенных 
Штатов. Каждому явно была 
предоставлена большая твор-
ческая свобода. Например, 

только у четверых переводчи-
ков (характерно, что двое — 
уроженцы постсоветского 
пространства) получились 
рифмованные тексты с соблю-
дением исходной структуры 
строфы — остальные переве-
ли все белым стихом, более 
привычным западному чита-
телю. С московскими топони-
мами также каждый обращал-
ся по-своему — кто-то в на-
звании «Охотный Ряд» оба 
слова передал транскрипци-
ей, кто-то — оба перевел, 
встретился и промежуточный 
вариант («Okhotny row»). 
Книга иллюстрирована вида-
ми Москвы — репродукциями 
старинных гравюр, картин, 
а также современными фото-
графиями. 

Новые книги, выпущенные в рамках издательской программы правительства Москвы

ру у

Книги, которые 
мы выпускаем, 
предназначены 
для широкой 
аудитории

Алексей Щенков родился 
в 1941 году. Окончил Мо-
сковский архитектурный 
институт (МАРХИ) 
в 1964 году. Доктор наук, 
профессор МАРХИ, член-
корреспондент Россий-
ской академии архитекту-
ры и строительных наук, 
главный научный сотруд-
ник НИИ теории и истории 
градостроительства. 
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За резными дверями — 
царские портреты

Со вчерашнего дня зайти в Истори-
ческий музей можно с парадного 
входа — с Красной площади. Так 
и задумывали в 1882 году авторы 
проекта здания и основатели музея 
Иван Забелин и Алексей Уваров. 
Львиные головы на тяжелых рез-
ных дверях,  за ними — живая клас-
сическая музыка,  
а взгляды гостей  
устремлены вверх... 
Там, под сводом парад-
ных сеней,  — генеало-
гическое древо рус-
ских царей. И их пор-
треты.  
— Свод в 80-х годах позапрошлого 
столетия расписывала артель ху-
дожников Тороповых, — рассказы-
вает  хранитель отдела русской гра-
фики  Евгений Лукьянов. — Генеа-
логическое древо заканчивалось 
Александром III, он был в этом доме 
и видел свой портрет. Бывал ли по-
сле у нас Николай II, не знаю. 
По словам реставратора Натальи 
Татиевой, для свода парадного вхо-

да художники ХIХ  века использова-
ли специальные восковые краски, 
поэтому они не меркнут. 
— Художники использовали слож-
ную технологию: портреты царей 
расписывали отдельно на холстах, 
а орнаменты — непосредственно 
на стене, — поясняет  Наталья Та-
тиева. — После революции в музее 
любое упоминание о царствующих 
особах замалчивалось, холсты 
с портретами были удалены, а ор-
наменты замазаны. 
В начале 1980-х их удалось «от-
крыть», двенадцать же портретов 
обнаружились случайно — их спря-
тал кто-то из сотрудников музея. 
На восстановление портретов ца-
рей ушло почти три года — работа 
была долгой и кропотливой. 
В 1986 году Исторический музей  
закрылся на долгую реставрацию.
— К сожалению, работы длились 
больше 20 лет. Частично они про-
должаются и сейчас. Мы открыва-
ем новые пространства и делаем их 

публичными, —  гово-
рит  директор музея 
Алексей Левыкин. По-
сле ремонта была из-
менена инфраструк-
тура музея, кое-что из-
менилось и в парад-
ных сенях.

Историк  Андрей Леднев вспомина-
ет, как в начале 1990-х годов в про-
славленном Историческом музее 
не было даже отопления.
—  Прекрасно помню тот день, ког-
да Красную площадь посетила ко-
ролева Великобритании. А я как 
раз  был в гостях у ребят из музея. 
Мы стояли и смотрели из окон на 
залитую солнцем площадь перед 
Казанским собором, закутанные 

кто в два, а кто и в три слоя одеж-
ды, — говорит Леднев. 
Территория Монетного двора так-
же открыта  для посещений, там 
разместилась экспозиция под от-
крытым небом. 
— Двор Монетного двора Истори-
ческого музея таким образом ока-
зался включен в публичное про-
странство и доступен простым го-
стям, — пояснил историк, москво-
вед Рустам Рахматуллин. 
Открытие парадного входа в му-
зей — событие знаковое не только 
для историков, но и для простых 
москвичей. 
— Это еще раз показывает, что все 
музеи, и Кремль, и исторические 
здания, принадлежат нам — наро-
ду, горожанам, — поделился с  «ВМ» 
один из первых гостей открывше-
гося парадного входа, москвич  
Владимир Раевский.

СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
из Исторического музея

11:20  Парадный вход в Исто-
рический музей открыт. Под бой 
кремлевских курантов ровно 
в 11:00 перед  тяжелыми  резны-
ми дверями  директор музея 
Алексей Левыкин перерезает  
красную ленточку.  Под замком 
главный, парадный вход  нахо-
дился более тридцати лет. Это 
знаменательное событие — по-
дарок к 145-летию музея, кото-
рое отмечается в этом году. 
На открытии побывал и корре-
спондент «ВМ».

У корпуса 3 дома № 46 по улице 
Шаболовке на траве стоит иномар-
ка бежевого цвета. Инспектор 
МАДИ Павел Дементьев сразу про-
веряет, входит ли этот участок в Ре-
естр зеленых насаждений. 
— Да, водитель нарушил правила 
парковки. Теперь ему придет 
штраф на пять тысяч рублей, — 
комментирует Павел Демен-
тьев. — Этот способ действенный. 
После получения таких постанов-
лений водители начинают задумы-
ваться — а стоит ли нарушать еще.
По словам инспектора, только 
в этом году были оштрафованы де-
вять тысяч водителей за парковку 
автомобилей на озелененных тер-
риториях.
У дома № 12 на той же Шаболовке 
обнаруживаем еще одну машину, 
припаркованную между деревья-
ми. Павел Дементьев фиксирует 
очередное нарушение.
— При выявлении нарушений ин-
спекторы обязательно проверяют, 
входит ли участок в Реестр зеленых 
насаждений города Москвы, — 

комментирует сотрудник пресс-
службы МАДИ Ольга Дыгало. — 
Если территория не входит, то ав-
томатическая система на планше-
те не позволяет сделать снимок. 
Кроме того, на участке обязатель-
но должны быть зеленые насажде-
ния — это могут быть трава, ку-
старники, деревья. Если они есть, 
нарушение фиксиру-
ется. 
Мы подъезжаем 
к дому № 13 по улице 
Восточной. Житель 
этого дома Глеб Тяп-
кин отправлял письмо 

в «ВМ» с жалобой на то, что газоны 
во дворе часто становятся неле-
гальными парковками. Но оштра-
фовать водителей не получилось, 
так как участки около дома не 
включены в Реестр зеленых насаж-
дений. МАДИ уже направила пись-
мо в управу Даниловского района 
о включении палисадников у ука-

занного дома в Реестр 
зеленых насаждений.
— Если территория не 
входит в Реестр зеле-
ных насаждений горо-
да Москвы, то жители 
дома сами могут на-

править общее обращение в рай-
онную управу, и указанную терри-
торию обязательно внесут 
в базу, — делится с «ВМ» Ольга Ды-
гало.
Также горожане могут сообщить 
о стоянке автомобилей на газоне 
с помощью мобильного приложе-
ния «Помощник Москвы». Для это-
го необходимо установить его на 
свой телефон и сфотографировать 
припаркованную машину. Так-
же можно обратиться в Москов-
скую административную дорож-
ную инспекцию по телефону (495) 
540-76-56. 

Первая теплофикационная турби-
на нового поколения — 
Т-295/335–23,5, созданная Ураль-
ским турбинным заводом, будет 
установлена на столичной ТЭЦ-22. 
Сконструированная уральскими 
мастерами громадина предназна-
чена для комбинированной выра-
ботки электрической и тепловой 
энергии и способна обеспечить те-
плом порядка 100 тысяч квартир. 
— Потребность в таких крупных 
турбинах испытывают мегаполи-

сы — Москва, Санкт-Петербург, 
Киев. Ее предшественница — 
Т-250 — установлена на 31 объек-
те, — рассказывает главный кон-
структор завода Алексей Култы-
шев. — Максимальная тепловая 
нагрузка новой турбины составля-
ет 385 килокалорий в час. 
По своей долговечно-
сти Т-295 также обо-
шла предыдущую мо-
дель. Ресурс новой 
турбины составляет 
250 тысяч часов вме-
сто 100 тысяч. 
Благодаря новейшим 
технологиям большинство аварий 
на такой крупной турбине заранее 
исключены. Агрегат работает 
в симбиозе с системой прогности-
ки «ПРАНА», которая предвидит 
возможные аварии. 
— Система позволяет прогнозиро-
вать возможные отклонения в же-
лезе — фактически зарождения де-
фекта, — объясняет Алексей Кул-
тышев. — Учитывая, что эта техно-
логия работает совместно с систе-
мой технологического регулирова-
ния и защиты турбин, на основе 

всех полученных данных делаются 
выводы. Система превращается 
в диагностическую. 
Турбину Т-295 можно смело на-
звать отечественным прорывом. 
Если в других машинах прямой им-
порт сырья и комплектующих мо-
жет достигать пяти процентов, 

в случае с этой он 
практически равен 
нулю.
— Исторически имен-
но уральские турбины 
надежно обеспечива-
ли Москву теплом 
и электроэнергией. 

Новая машина приходит на смену 
турбинам серии Т-250, которые 
устанавливались с семидесятых го-
дов в крупных городах страны. Они 
зарекомендовали себя как надеж-
ные и эффективные машины, но 
в ближайшее время достигнут пре-
дельной наработки, — пояснил 
главный инженер ПАО «Мосэнер-
го» Сергей Линев. 
Доставлять гигантский механизм 
из Екатеринбурга в столицу будут 
по частям железнодорожным и ав-
томобильным транспортом.

Ваш железный конь испортил газон. 
Получите письмо счастья

Умная турбина способна 
предсказать аварии и поломки

Вчера 12:05 Инспектор МАДИ Павел Дементьев фиксирует парковку 
на газоне во дворе дома № 46 по улице Шаболовке

дневной дозор

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
из Южного административного округа

10:00 В редакцию «ВМ» при-
шло сразу несколько писем чи-
тателей с жалобами на водите-
лей, которые оставляют свои ав-
томобили на газонах, располо-
женных вдоль жилых домов.  
Так они пытаются избежать пла-
ты за парковку. Корреспондент 
«ВМ» выехал в рейд с инспекто-
рами Московской администра-
тивной дорожной инспекции, 
чтобы поймать нарушителей 
и привлечь к ответственности. 

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
из переговорной «ВМ»

11:27 Уникальную отечествен-
ную турбину Т-295, обладающую 
не только мощностью, но недю-
жинным «умом», берет на воору-
жение столица. Уральская но-
винка способна диагностиро-
вать возможные неполадки еще 
до их появления. Вчера «ВМ» 
в ходе телефонного разговора 
удалось первой выведать 
у главного конструктора чудо-
турбины самые интересные под-
робности новейшей машины. 

дело техники  

Собрание Государственного 
исторического музея отражает 
историю и культуру России 
с древнейших времен и до на-
ших дней, является уникаль-
ным по численности и содер-
жанию экспонатов. Располо-
жен на северной стороне Крас-
ной площади в Москве. Музею 
также принадлежат соседние 
здания Монетного двора. 
Строительство велось в 1875–
1881 годах, а открылся он 
27 мая 1883 года. В 1878 году 
автор проекта В. О. Шервуд пе-
рестал им заниматься, и строи-
тельство возглавил архитек-
тор Александр Попов. 

справка

1

2

Триколор по всей столице
Вчера в городе начали раз-
мещать праздничные плака-
ты, посвященные Дню Рос-
сии. Всего их будет более 
500. На них изображен рос-
сийский триколор в лучах 
солнца, а золотистыми бук-
вами написана дата — 12 ию-
ня. Тематическое оформле-
ние появится вдоль маги-
стралей, на остановках го-
родского общественного 
транспорта и центральных 
улицах.
■ 
У пары копибар 
родился детеныш
Вчера в Московском зоопар-
ке травоядных млекопитаю-
щих — водосвинок родился 
детеныш. По словам сотруд-
ников зоопарка,  у него спо-
койный нрав и он очень дру-
желюбен. Поэтому малышу 
будет легко ужиться с сосе-
дями по вольеру — с вику-
ньями и ламами гуанако. Ко-
пибара считается самым 
крупным из грызунов — дли-
на его тела достигает полуто-
ра метров.
■
Информация о бомбе 
не подтвердилась
Вчера днем в полицию посту-
пили анонимные звонки 
с угрозой взрыва в столич-
ных аэропортах «Шереметье-
во», «Домодедово» и «Вну-
ково». Несмотря на это, воз-
душные гавани Москвы ра-
ботали в штатном режиме, 
рейсы задержаны не были. 
Правоохранительные органы 
и службы безопасности аэро-
портов провели предусмо-
тренные в таких ситуациях 
мероприятия.
■
Эхо войны 
в тени деревьев
Вчера днем в городском пар-
ке «Кузьминки-Люблино» 
на улице Головачева были 
обнаружены снаряды вре-
мен Великой Отечественной 
войны. 
К месту обнаружения бое-
припасов прибыли саперы 
и спасатели. Территория, где 
работают взрывотехники, бы-
ла оцеплена. Отмечается, что 
снаряды нашел житель райо-
на Кузьминки, который гулял 
по парку. Снаряды отправили 
на полигон для утилизации. 

в ритме города

Вчера 12:31 Сотрудница Геологического музея имени 
В. И. Вернадского Екатерина Змеева демонстрирует часть мусковита

Среди переливающихся на солнце 
минералов всех цветов и разме-
ров прячется на первый взгляд не-
приметный, но при ближайшем 
рассмотрении красивейший экс-
понат. Это мусковит — минерал, 
название которого непосред-
ственно связано с Москвой и Мо-
сковией. Так в за-
падных источниках 
с XV по XVIII век назы-
вали Русское государ-
ство.
— Находка месторож-
дений мусковита на 
Кольском полуостро-
ве в XVI веке произвела на Руси на-
стоящий фурор, — рассказывает 
научный сотрудник Геологическо-
го музея Наталья Брянчанинова, 
держа в руке переливающийся на 
свету брусок. — После этого стек-
ла в домах можно было делать 
из прочного и надежного материа-
ла, а не из бычьего пузыря, как 
раньше.

— А мусковит мог бы посоревно-
ваться с современным стеклом? — 
интересуемся мы, разглядывая на 
свет тончайший прозрачный пласт.
— Снег и ветер эта слюда точно не 
пропустила бы, но из-за янтарного 
оттенка видимость была бы не 
слишком хорошей, — отвечает 
Брянчанинова. — Однако в дале-
кие времена мусковит стал откры-
тием века. Драгоценный минерал 
первым делом отправили в Мо-
скву, где из него стали отливать 
окна для царских хором Ивана 
Грозного. И именно московские 
купцы перепродавали мусковит 
заморским дельцам, поэтому на 
Западе он ассоциировался именно 
с Москвой. 
Неудивительно, что в английском 
языке это создание природы назы-
вают не иначе как muscovite, то 
есть «москвич». Несмотря на то 

что место мусковита 
в оконных рамах дав-
но заняло обычное 
стекло, его никак 
нельзя назвать деко-
ративным минера-
лом. Слюду по сей 
день используют 

в электротехнике — например, 
для изготовления окошек для ми-
кроволновых печей. 
В других областях России рожда-
ются не менее красивые и ценные 
минералы — чего стоят хотя бы яр-
ко-синий алтайский азурит или 
фиолетовый якутский чароит, ко-
торые вполне могут дать фору сап-
фирам и топазам. 

Минеральная ода 
стеклу Ивана Грозного
КАМИЛА ТУРКИНА
из Геологического музея 
имени В. И. Вернадского

12:15 Среди полезных ископа-
емых, которые добывают в на-
шей стране, есть минерал, на-
званный в честь столицы, — му-
сковит. Чтобы посмотреть на не-
го, корреспондент «ВМ» 
отправилась на выставку «Ми-
нералы — символы России», от-
крывшуюся вчера в Государ-
ственном геологическом музее.

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА ТРАНСПОРТА 
И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНОТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

Приложение «Помощник Москвы» 
помогает сократить количество 
ДТП и сохранить жизни людей. 
В этом году пользователи сообщи-
ли о 300 тысячах нарушений, 
по 150 тысячам уже вынесены по-
становления. Это на шесть процен-
тов больше, чем в прошлом году. 
40 процентов поступивших обра-
щений касаются стоянки на газоне, 
35 процентов — стоянки на пеше-
ходных переходах и тротуарах, 
а также около 25 процентов — сто-
янки под запрещающими знаками. 
Приложение «Помощник Москвы» 
было запущено в сентябре 2015 го-
да. Оно позволяет фиксировать на-
рушения в зоне платной парковки 
и в зоне действия знаков «Оста-
новка запрещена» и «Стоянка за-
прещена», а также стоянку на га-
зонах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Самая крупная в мире паровая турбина Т-295

Электрическая 
мощность турбины 
достигает 335 МВт, 

а тепловая нагрузка — 
385 Гкал/ч. 

Этого достаточно, чтобы 
обеспечить теплом более 

100 тысяч квартир

Такие турбины предназначены для установки на мощных ТЭЦ, 
обеспечивающих теплом и горячей водой 
очень большие города

По сравнению 
с предшественницей  (Т-250) 
ресурс новой турбины Т-295 

вырос 
со 100 до 250 тысяч часов

В агрегате используется новое 
вспомогательное оборудование: 

конденсаторы, сетевые обогреватели, 
рассчитанные на повышенное 

давление воды
Новую турбину можно 

установить на фундамент 
старой Т-250 

без существенной 
реконструкции

Система прогностики 
«ПРАНА», с которой 
работает машина, 

предотвращает возможные 
поломки 

еще до их появления

Такая турбина имеет трехступенчатый 
подогрев сетевой воды 
до температуры 150 °С

Турбина высокоэффективна 
и в то же время экономична 

на летних режимах 
эксплуатации

Машина работает по простой, 
но от того не менее надежной 

схеме

знание — сила

15(28)  февраля 1917 года, выступление председателя Моссовета Виктора Ногина перед революционерами у подъезда Российского исторического музея 
им. императора Александра III  — тогда музей назывался именно так (1) Вчера 11:35 Директор Государственного исторического музея Алексей Левыкин 
открывает парадный вход после реконструкции (2) 

машина времени
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С диетологом Еленой Соломатиной мы за-
ходим в обычный московский офис в рай-
оне Третьего кольца. Первое, что видим 
в холле, — автомат с фастфудом. Шоко-

ладные батончики, печенье, орешки в глазури, 
йогурт, газировка.
—  Ничего из этого лучше не есть, — качает го-
ловой Елена. — Газировка не утоляет жажду, 
а лишь раздражает слизистую желудка. К тому 
же она содержит красители и лишние калории, 
которые ни к чему. Шоколадный батончик тоже 
не несет ничего полезного. Это быстро усваива-
ющиеся углеводы, которые при сидячей работе 
никак не сгорают, а превращаются в жир. Пече-
нье содержит много сахара и сделано на марга-
рине — это вредные гидрогенезированные 
жиры, нарушающие обмен веществ. 
Орешки, по словам Елены, — отличный источ-
ник растительного белка. Но помещение их 
в сладкую оболочку превращает гипотетиче-
скую пользу во вполне реальный вред. То же са-
мое касается йогурта. Формально это полезный 
молочнокислый продукт, улучшающий пище-
варение. Но в него добавляется сахар — источ-
ник тех же ненужных калорий. А еще — краси-
тели и ароматические добавки. 
— Если выпить этот йогурт, то через час, будьте 
уверены, вам опять захочется есть, — поясняет 
диетолог. 

В общем, если хотите нормально, с пользой, 
поесть, возле автомата с фастфудом вам де-
лать нечего.
Идем с Еленой дальше. Ага, буфет. Здесь куча 
выпечки: сладкие булочки, сосиски в тесте и — 
куда же без нее! — жаренная на гриле курица.
— Я не знаю, как жарили эту курицу. Но почти 
уверена, что в целях экономии масло до-о-олго 
не меняли, — рассуждает Елена. — А это зна-
чит, что образовались трансжиры, которые яв-
ляются канцерогенами. 
Булочки да, насыщают, но тоже вредны, потому 
что там жир и сахар. Сосиска в тесте — еще 
хуже. Во-первых, белки и углеводы плохо соче-
таются: переваривание пищи идет дольше. Во-
вторых, сосиски, как правило, в такое блюдо 
кладут самые дешевые, где вместо мяса — жир 
и коллаген: перемолотые шкуры, сухожилия 
и хрящи.

Сегодня — День здорового питания и отказа от излишеств в еде. В Москве проблема правильного питания особенно остро стоит перед многочисленными офисными 
служащими. Для них на пути к здоровью и стройной фигуре стоит скалой он — бизнес-ланч. Пресловутый офисный обед, увы, самый короткий путь к ожирению 

и другим медицинским проблемам. «ВМ» попыталась разобраться, что мы едим в офисах. И что нужно есть, если вы хотите быть здоровым и стройным.

10 мая 2017 года 12:10 Офисная сотрудница выходит из ресторана 
быстрого питания в Климентовском переулке, обедая на ходу

Питание офисных сотрудников зачастую опасно для их здоровья

Семь бед — один обед

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель «ВМ», лауре-
ат премии Медиасоюза 
за социальные материалы.

После слишком 
плотного 
обеда офисный 
сотрудник 
начинает 
«клевать носом»

АНТОН ГРИШИН
ШЕФПОВАР, ЧЛЕН НАЦИОНАЛЬНОЙ ГИЛЬДИИ 
ШЕФПОВАРОВ РОССИИ

Бизнес-ланч, он же деловой обед, 
можно отнести к разряду демократич-
ной, домашней еды, приготовленной 
без каких-либо изысков и наворотов 
из обычных недорогих продуктов. 
Как правило, это блюда, сделанные 
из курицы, свинины, говядины, ово-
щей, недорогой рыбы или грибов. 
Почему из недорогих? Потому что се-
бестоимость комплексного делового 
обеда в среднем 150–200 рублей, 
а продается он от 300 рублей и выше. 
Думаю, каждый хозяин заведения хо-
чет зарабатывать и продавать блюда 
за адекватную цену. Поэтому на выхо-
де и недорогой продукт. Ну а если де-
лать бизнес-ланч из говяжьей вырез-
ки или лосося, стоимость, соответ-
ственно, становится огромной. 
Даже при минимальной накрутке — 
от 600 рублей. Большая часть офис-
ных сотрудников не может себе такой 
обед ежедневно позволить.
Если бизнес-ланч стоит 300–400 руб-
лей и в меню сказано, что там, напри-
мер, говяжья вырезка, — это очень 
подозрительно. Такой обед я бы поку-
пать не советовал.

АНДРЕЙ ГРЯЗНОВ
РЕСТОРАТОР

Состав бизнес-ланча целиком зависит 
от вида ресторана. Если это японская 
кухня, значит, будет что-то японское. 
Если ресторан пивной — ждите более 
традиционного европейского меню. 
Разумеется, это блюда недорогие, 
чтобы клиенты могли позволить себе 
приходить каждый день. Если, напри-
мер, предлагается рыба, то, скорее 
всего, это треска. Конечно же, из трех 
вариантов меню всегда можно вы-
брать более «здоровый» . Например, 
взять не более жирную свинину, а бо-
лее постную куриную грудку. Но надо 
понимать и тот факт, что диетическая 
пища стоит дороже. За телятину и ин-
дейку вам придется заплатить не-
сколько больше, чем за обычную го-
вядину.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1  Поменьше калорий. Поэтому налегайте 
на овощи. Если едите картошку (не луч-
ший, правда, вариант), то лучше пюре, 
чем жареная. А идеальный вариант — пе-
ченая.

2  Избегайте алкогольных аперитивов — 
пусть и очень хочется. Выпив даже что-то 
очень слабенькое, вы потом съедите 
больше, чем нужно, — алкоголь раздра-
жает стенки желудка, выделяется желу-
дочный сок, что стимулирует аппетит. 
В ожидании заказа попросите принести 
минеральную воду без газа, томатный сок 
или лимонад.

3  Ешьте лишь до тех пор, пока реально го-
лодны. Насытившись, без сожаления 
оставьте все лишнее на тарелке. Иначе 
потом будет тяжело работать.

4  Вместо жирной и сладкой пищи выбирай-
те блюда, богатые белками: мясо, рыбу, 
яйца. Вместо колбасы имеет смысл зака-
зать кусочек семги. Причем лучше 
без сметанного соуса.

5  Не увлекайтесь сыром — он содержит 
не менее 40 процентов жира и много соли. 
Нескольких кусочков с зеленым салатом 
вполне достаточно. 

Пять правил обеда 
для клерка

Перемещаемся в столовую. Здесь вроде бы вы-
бор побогаче. Есть и мясное, и гарниры, и сала-
ты. Наконец-то что-то свеженькое!
— Салаты я бы не рекомендовала, — тут же ру-
шит появившуюся надежду Елена. — Как пока-
зывает практика, для их приготовления ис-
пользуются уже увядшие овощи или те, кото-
рые начали портиться. Ведь в салате-то этого 
не видно! К тому же — обратите внимание — 
салат заправлен очень калорийным майоне-
зом. В нем 67 процентов жира! Если уж берете 
зелень, то покупайте крупную нарезку из тех 
же огурцов и помидоров. И лучше без всякой 
приправы. 
Такой нарезки, впрочем, мы не нашли. Зато за-
метили: чаще всего офисные сотрудники в каче-
стве второго блюда берут картошку с мясом.
— Это блюдо людям умственного труда на обед 
категорически противопоказано,  — смеется 
дие толог. — Оно — в силу сочетания несочетае-
мых продуктов — долго переваривается. Кровь 
приливает к желудку, мозгу мало чего остается. 
После картошки с котлетой думать очень труд-
но! К тому же это блюдо очень калорийное. 
А офисный сотрудник так мало двигается, что 
эти калории быстро превращаются в жир. В ос-
новном — на животе и бедрах.
Елена советует: мясо или рыбу лучше брать от-
дельно, без гарнира. Или с нарезанными овоща-
ми — это очень хорошее сочетание. В целом же 
офисной столовой была поставлена слабенькая 
«тройка» — со здоровым питанием она ассоции-
руется мало. Так где же, пардон, питаться?!
— Приносите обед с собой, — пожимает плеча-
ми Елена. — Хрупкой девушке-секретарю доста-
точно кефира и обезжиренного творога, благо 
выбор сейчас широкий. Мужчинам я бы совето-
вала принести в контейнере рыбу, индейку или 
куриную грудку с зеленью и цельнозерновой 
хлеб. Если хотите чего-нибудь вкусного, но при 
этом полезного, возьмите с собой на работу фи-
ники, инжир, курагу, черный шоколад, яблоко. 
Все эти продукты, кстати, отлично поднимают 
настроение, а значит, и общий тонус!

В поход по ресторанам

Носить обеды в офис, впрочем, многие считают 
неприемлемым. Не по статусу это белым ворот-
ничкам — есть курицу из пластмассового кон-
тейнера. «Столовка» в офисе — тоже не вариант. 
Поэтому многие обедают в ресторанчике по со-
седству с офисом или заказывают еду по телефо-
ну. Как выбирать при этом полезные блюда?
В восточном ресторане откажитесь от закусок — 
здесь они очень жирные, и восточных сладостей. 
— Лучше закажите курицу, маленькие сосиски 
на шпажке, шашлык из баранины и побольше 
овощей, — советует повар одного из москов-
ских ресторанов Евгений Китаев. — И помень-
ше соуса — он наверняка окажется слишком 
острым и жирным. Разумный выбор — салат из 
апельсинов, шарик фруктового мороженого, 
чашка чая с мятой.
В китайском ресторане, увы, много жирных 
блюд, да и пища довольно острая. Еда, приго-
товленная на пару или гриле, разумеется, луч-

Обычным  фастфудом, считают диетологи, луч-
ше обедать пореже. В нем, как правило, наблю-
дается дефицит овощей, а значит, витаминов 
и минералов, зато — избыток жиров. С точки 
зрения здорового питания лучше купить сэнд-
вич из цельнозернового хлеба с отрубями, а не 
хот-дог с котлетой из не пойми чего. Масла 
и майонеза — поменьше. В качестве начинки 
лучше ветчина, курица или тунец. Хорошо, если 
будет несколько кружочков помидора, огурца 
или листья салата. Гигантский сэндвич из поло-
винок длинной французской булки не обяза-
тельно доедать до конца — слишком много ка-
лорий. Можно также съесть овощной салат без 
приправы, сладкий перец или карликовые по-
мидоры в виде виноградной грозди. На де-
серт — фруктовый салат или йогурт. А вот мо-
роженое, молочные коктейли и газированные 
напитки — плохой вариант. Это не самая полез-
ная пища.
В русском ресторане лучше ограничиться од-
ним сладким блинчиком и одним — с икрой, мя-
сом или творогом без сахара. Диетологи совету-
ют избегать смешанных белковых начинок — 
например ветчины с грибами, рыбы или печен-
ки с яйцами. 
— Дело в том, что разные виды белка плохо «дру-
жат» друг с другом и плохо усваиваются, — пояс-
нила Елена Соломатина. 
Сладкий блинчик лучше не посыпать дополни-
тельно сахаром, не поливать медом, фруктовым 
сиропом и тем более горячим шоколадом — это 
слишком калорийно. Вместо грибов с картош-
кой в горшочке под сметанным соусом лучше за-
казать рыбное блюдо, например калью. Это гу-
стая пряная уха из благородных сортов рыбы на 
огуречном рассоле. Это блюдо — настоящий 
концентрат здоровья.

Чаще, но меньше

Офисные работники — самые частые посетите-
ли фитнес-центров. Неудивительно, ведь на ра-
боте они почти не двигаются, а организм, как 
ни крути, нагрузки требует. Да и толстеть не хо-
чется. Как нужно питаться, если вы занимае-
тесь фитнесом и ставите цель быть сильным 
и стройным?
— Во-первых, откажитесь от понятия «перекус». 
Ведь перекус — это что-то несерьезное, что мож-
но забыть или от чего отказаться, если неког-
да, — рассуждает персональный фитнес-тренер, 
член Международной ассоциации спортивных 
наук Ринат Хисямов. — Регулярный прием пищи 
должен для вас стать обязательным. Правда, уч-
тите: на выработку нового режима питания 
обычно уходит от 6 до 9 месяцев. Быстрее  не по-
лучится — организм консервативен.
По словам эксперта, если хотите быть стройным, 
есть нужно понемногу, но часто — 5–6 раз в день. 
Если вы едите редко, но много, то наверняка рас-
толстеете. Дело в том, что редкие приемы пищи 
организм воспринимает как ЧП и, решив, что 
пищи не хватает, откладывает питательные ве-
щества впрок, в виде жира. 
— Второй принцип — питание правильное. 
Мучное, сладкое, картошку и все жирное при-
дется свести к минимуму. Калорийные продук-
ты не для вас, вы же не в поле работаете, а сиди-
те почти весь день в офисе, — пояснил Ринат 

Хисямов. — Никаких пельменей, блинчиков 
с вареньем и прочего вредного фастфуда. Не 
надо думать, что, придя в фитнес-центр, вы там 
за час-полтора все лишние калории сожжете. 
Это вряд ли.
К «правильным» блюдам тренер отнес нежирное 
мясо, овощи, фрукты, рис, нежирные кисломо-
лочные продукты. В общем, побольше белка 
и воды: она вымывает из организма токсины.
Третий принцип движения к стройной фигуре — 
правильный режим двигательной активности.
— Не надейтесь только на фитнес-центр, — сове-
тует тренер. — Старайтесь больше двигаться по 
жизни. Вместо автомобиля — ноги и метро. Вме-
сто лифта — лестница, — советует Хисямов. — 
Вместо перекура просто немного пройдитесь. 
Почти в каждом офисе есть внутренний дворик 
или где-то рядом зеленый уголок. Почему бы не 
отправиться туда?
Четвертый принцип — правильный фитнес. 
— Как правило, офисный сотрудник постоянно 
пребывает в стрессе. То работу не успевает сде-
лать в срок, то начальник накричал, — рассужда-
ет эксперт. — А придя в спортзал, нередко случа-
ется, он на этот психологический стресс накла-
дывает новый — физический! В итоге здоровья 
у человека точно не прибавляется. Скорее после 
занятий он чувствует себя разбитым.
По словам Хисямова, заниматься фитнесом луч-
ше не самому — как придется, а по индивиду-
альной, составленной тренером программе. 
Тренер должен учесть ваш возраст, сложение, 
уровень подготовки и только потом подводить 
к нагрузкам. Но базовые принципы все-таки су-
ществуют.
— Прежде всего нужно переключиться с офис-
ной работы, чтобы, занимаясь, о ней не думать. 
Просто плавая в бассейне, вы вряд ли избави-
тесь от «головной боли», вызванной усердной 
работой,  — пояснил тренер. — Для этого вам 
необходимы групповые программы. Здесь при 
выполнении упражнений вы вряд ли сможете 
отвлекаться. Ну и, разумеется, нужны силовые 
упражнения. 
Заниматься, кстати, лучше после работы. Луч-
шее время для фитнеса — с 15 до 20 часов. Имен-
но в это время организм лучше всего справляет-
ся с физическими нагрузками. Если же вы в офи-
се допоздна, то лучше заехать в фитнес-центр 
утром. Это даже удобно — публики будет мень-
ше. Только не забудьте перед тренировкой 
съесть легкий завтрак: чтобы была энергия для 
физических упражнений. Иначе и полноценной 
тренировки не получится, и после занятий обя-
зательно наедитесь «до отвала».
Что получается? Стройная фигура и здоровье — 
это не только диета и «подкачаться». Это след-
ствие образа жизни. Здорового образа. И биз-
нес-ланчи, к которым мы, увы, привыкли, не 
имеют к нему отношения.

ГАСТРОНОМИЧЕСКИЕ ОБОЗРЕВАТЕЛИ ВМ  
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ше жареных блюд. Поэтому хорошенько изу-
чите меню. 
— Хороший выбор — курица с ананасом, говяди-
на с имбирем, гребешки в кляре, креветки или 
рыба с гарниром из белого риса и овощами, — 
считает Евгений Китаев. 
Вместо риса можно заказать салат с отварным 
мясом из капусты, сои и черных шампиньонов. 
На десерт — экзотические фрукты.
В итальянском ресторане или в службе доставки 
пиццы, как советует диетолог Елена Соломати-
на, лучше остановиться на простом, а значит, 
менее жирном и калорийном варианте — «Мар-
гарита», «Неаполитанская» или «Четыре сезо-
на». Лучше отказаться от основы пиццы из слое-
ного теста, копченой колбасы с перцем, острых 
сосисок, сала и макарон в качестве начинки. От-
ставьте в сторону и фирменную итальянскую 
выпечку — пышную сдобную булочку, которую 
по желанию клиента наполняют творожным, 
шоколадным или ванильным кремом. Это 
слишком калорийно.
Во французском ресторане ориентируйтесь на 
овощи и тушеную зелень. Здесь их обычно 
очень хорошо готовят. А вот жаренный во фри-
тюре картофель и бифштекс с кровью — символ 
французской кухни — постоянно есть не сто-
ит — слишком тяжело для желудка! Будете по-
том зевать за рабочим столом, проклиная сыт-
ную еду. Лучше заказать рататуй — овощное 
рагу с кабачками, баклажанами, помидорами, 
сладким перцем, или буйабес — рыбный суп, 
куда входят гребешки, мидии и прочие море-
продукты. Хороший вариант  — рыба, которая 
в меню французских ресторанов представлена 
в большом разнообразии.
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точка Сегодня точку в номере ставит мастер спорта международного класса Екатерина Бирлова, которая в составе сборной России по пляжному волейболу участвует 
в Московском этапе Мирового тура Международной федерации волейбола. Как и другие российские спортсменки, Бирлова вместе со своей напарницей Надеж-
дой Макрогузовой проявила твердость характера и неудержимую волю к победе. Матч запомнился болельщикам как один из самых зрелищных поединков. Мо-
сковский этап соревнований стартовал вчера, а завершится в воскресенье, 4 июня. Это один из самых статусных волейбольных турниров в мире. За победу в нем 
борются 96 команд из разных стран, в том числе победители Олимпийских игр из Германии.  

ЭКСПЕРТЫ  О ТОМ, КАК ПИТАТЬСЯ ОФИСНЫМ СЛУЖАЩИМ ➔ СТР. 7

Экскурсия
Архитектурные 
чудачества   

Маяковская
Триумфальная пл., 2
У Театра сатиры 
3 июня, 12:00
Это увлекательная и позна-
вательная поездка по самым 
удивительным строениям рос-
сийской столицы. Неординарные 
многоэтажные здания, особо 
невероятные дома и максималь-
но причудливые особняки.
Опытный экскурсовод Андрей 
Голованов покажет участникам 
экскурсионной поездки дом-
яйцо, дом-паровоз, дом-комод, 
испанское подворье, китайские 
пагоды, дом-улей, поместье 
купца Морозова, вобравшее 
в себя все архитектурные на-
правления и стили.

Спектакль
Маугли

Серпуховская
Ул. Павловская, 6 
Театриум на Серпуховке
4 июня, 15:00
Режиссеры постановки «Ма-
угли» решили не повторять 
полностью историю, сочиненную 
Киплингом, и видоизменили 
ее. В этом спектакле акценты 
немного смещены, а степень 
драматизации действия повы-
шена. Маугли, растущий в ди-
кой природе, становится перед 
трудным выбором: с одной 
стороны, он понимает, что чело-
веку не место среди животных, 
а потому нужно возвращаться 
домой к родителям. 
С другой стороны, если мальчик 
вернется в мир людей, то неиз-
бежно человеку станут известны 
секреты, тщательно хранимые 
животными. Обстоятельства 
усугубляет и то, что Шерхан 
убивает родителей Маугли. 
В итоге мальчик делает свой 
выбор...
Постановка «Маугли» является 
развлекательным спектаклем, 

с выступлением живого орке-
стра, исполняющего этническую 
индийскую, а также русскую му-
зыку. Это сложное хореографи-
ческое шоу, в котором артисты 
демонстрируют невероятные 
способности человеческого 
тела. Одновременно с этим 
спектакль учит с уважением от-
носиться к своему окружению.

Концерт
Композитор 
Евгений Дога отмечает 
свое 80-летие

Александровский сад
Ул. Воздвиженка, 1 
Государственный 
Кремлевский дворец
2 июня, 19:00
Концерт посвящен 80-летию 
Евгения Доги, одного из самых 
известных советских компози-
торов. В этот день музыканта 
поздравят не только его друзья 
и близкие люди, но и выда-
ющиеся представители мира 
кино, театра и музыки. 
Публика услышит самые из-
вестные композиции, которые 
исполнят именитые музыканты 
в сопровождении симфониче-
ского оркестра «Русская филар-
мония» в рамках торжественной 
программы «Все начинается 
с любви!» Евгений Дога про-
славился своими блистатель-
ными работами, написанными 
для известных фильмов.
Одни из его самых известных 
композиций — вальс из кино-
ленты «Мой ласковый и нежный 
зверь», музыка для церемоний 
открытия и закрытия Олимпий-
ских игр в Москве. 
Композитор Евгений Дога 
получил несколько десятков 
наград, а в 2007 году в Молда-
вии, на родине композитора, 
в честь его 70-летия был 
объявлен «Год Евгения Доги». 
В 2014 году ЮНЕСКО назвала 
вальс из фильма «Мой ласко-
вый и нежный зверь» одним 
из четырех главных музыкаль-
ных произведений ХХ века.

Очаровательное жюри: столица ждет 
легендарную Орнеллу Мутти 
Вчера организаторы 
39-го Московского Междуна-
родного кинофестиваля рас-
сказали о своих планах. 
До начала форума — три не-
дели, программа продолжает 
формироваться, но уже из-
вестны четыре из пяти членов 
жюри основного конкурса. 
Самая свежая новость — 
в жюри войдет легендарная 
итальянская актриса Орнелла 
Мути.

Знаменитую кинодиву зри-
тель прекрасно помнит по 
фильмам «Укрощение строп-
тивого», «Граф Монте-Кри-
сто», «Римские приключения». 
Конкурс также будут судить 
славящийся своей провокаци-
онностью финский режиссер 
Йорн Йохан Доннер, работав-
ший с Бергманом, а также ис-
панец Альберт Серра, снявший 
нашумевший фильм «Смерть 
Людовика XIV», который при-
везет в столицу. Ну и иранский 
режиссер Реза Миркарими, 
взявший «Золотого Георгия» 
на прошлом ММКФ.
За неделю зрители увидят как 
минимум 12 (отбор продолжа-
ется) конкурсных фильмов из 
Китая, Дании, Испании, Ар-
гентины, Финляндии, Японии. 
Россию представляют две кар-
тины. «Карп замороженный» 

Владимира Котта — бойкая 
мелодрама с социальным под-
текстом, украшением которой 
является блистательный ак-
терский дуэт Марины Неело-
вой и Алисы Фрейндлих, со-
провождаемый Евгением Ми-
роновым. А также «Купи меня» 
Вадима Перельмана — яркая 
коммерческая лента. Такое не-
обычное сочетание — отраже-
ние новой тенденции: отбор-
щики решили разбавить филь-
мы с явно выраженным эсте-
тическим уклоном, привыч-

ные ММКФ, картинами ком-
мерческими, отразив тем са-
мым всю палитру тенденций 
мирового кино. 
В основном конкурсе также 
примут участие фильмы «Хох-
латый ибис» (Китай), «Преис-
подняя» (Дания), «Селфи» (Ис-
пания), «Симфония для Аны» 
(Аргентина), «Обычный чело-
век» (Корея), «Звездачи» (Фин-
ляндия), «Лучший из миров» 
(Германия), «Апрельский сон 
длиной в три года» (Япония), 
«Прыжок в воду» (Бангладеш).

Любопытное нововведение — 
москвичи смогут познако-
миться с новым кинонаправ-
лением — программой 
VR-кино (кино в шлемах, где 
каждый зритель может стать 
сорежиссером и артистом, 
вступая в контакт с виртуаль-
ной реальностью фильма). 
Среди этих фильмов много 
российских, снятых, напри-
мер, на Байкале. 
Кроме того, впервые пройдет 
отдельная программа филь-
мов ужасов. Возобновлена 
программа «Поколение # вы-
бирает» — фильмы класси-
ков, выбранные к показу мо-
лодыми кинематографиста-
ми. И, наконец, подборка 
«Октябрь в «Октябре», посвя-
щенная годовщине револю-
ции. В последней — с трудом 
найденная на полках, считав-
шаяся утерянной работа 
Алек сандра Рогожкина «Че-
кист».
Среди внеконкурсных про-
грамм — ретроспектива Анд-
рея Кончаловского «Возвыша-
ющие истины», программы, 
посвященные корейскому 
кино и кино Индии, традици-
онные рубрики «Русский 
след», «Спектр», «Фильмы, ко-
торых здесь не было».
ЕЛЕНА БУЛОВА
elena.bulova@vm.ru

афиша 
на выходные

правило weekend
МАРИНА ИЛЬИНСКАЯ
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
ЦЕНТРА ЭФФЕКТИВНОЙ 
ОФТАЛЬМОТОЛОГИИ, 
ВРАЧ ВЫСШЕЙ КАТЕГОРИИ

В свободное время люблю 
заниматься спортом. 
Эти выходные не исключе-
ние — собираюсь посетить 
бассейн и прогуляться 
в парке «Покровское-
Стрешнево».

Юридические
услуги

Искусство
и коллекционирование

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкрот-
ство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Барышня и хулиганы. «Фитиль» находил 
своих героев прямо на улицах
Сегодня исполняется 55 лет 
с момента выхода на экраны 
первого выпуска киножурна-
ла «Фитиль», столь любимо-
го зрителями второй полови-
ны прошлого века. 

«Фитиль» — юмористическая 
критическая программа с не-
пременными элементами 
журналистского расследова-
ния, выходившая вплоть до 
августа 2008 года. Ее показы-
вали перед сеансами в кино-
театрах. Выпуски состояли из 
сюжетов игровых, докумен-
тальных, мультипликацион-
ных. Перед «Фитилем» стави-
лась задача борьбы с негатив-
ными явлениями — взяточ-
ничеством, пьянством, раз-
гильдяйством, бюрократией 
и расхищением государ-
ственного имущества. И, как 
настаивал его создатель 
Сергей Михалков, «каждый 
выстрел-сюжет «Фитиля» 
должен был быть стопроцент-
но снайперским».

Сценаристами киножурнала 
были известные сатирики Аль-
тов, Арканов, Володарский, 
Жванецкий. Да и снимала сю-
жеты не менее прославленная 
команда режиссеров в лице 
Гайдая, Панкова, Розовского, 
Хайта. Об этом замечательном 
периоде своей жизни вспоми-
нает один из авторов, режиссер 
Александр Митта (на фото).
— «Фитиль» — очень хорошая 
идея, потому что она давала 

возможность режиссерам за-
ниматься между картинами 
такими вот сюжетами. Глав-
ное достоинство программы 
заключалось в том, что редак-
тором был Сергей Михалков — 
остроумный и легкий в работе. 
Помню, я долго бился над 
каким-то социальным подтек-
стом своего сюжета, а он иро-
нично изрек: «Саша, у тебя не-
правильное представление 
о советской власти. Надо не бо-
роться с ней, а брать на воору-
жение ее недостатки». У меня 
было несколько сюжетов, но 
самый популярный — «Зани-
майтесь самбо». Снимая его, 
мы по улице водили очень кра-
сивую девушку — студентку 
ВГИКа, и к ней на глазах у про-
хожих должны были приста-
вать «хулиганы», тоже студен-
ты ВГИКа. Мы долго ждали, 
что за нее кто-нибудь вступит-
ся, а мы снимем сюжет-репор-
таж. Но никто не вступался. 
Хотя мы прошли по всему цен-
тру Москвы и раз десять пыта-

лись организовать «пристава-
ние». И вот на Кузнецком Мо-
сту вдруг возник хваткий та-
кой парень, схватил нашего 
«хулигана», заломив ему руки 
за спину. Мы бросились его 
снимать в открытую, подбежав 
и мечтая сделать из него героя 
сюжета. А он достал корочку 
и сказал: «Меня нельзя сни-
мать. Я — сотрудник органов». 
Он оказался настоящим до-
блестным хранителем порядка 
в городе. 
В «Фитиле» работало много за-
мечательного народа. А мы, 
кинематографисты, этими сю-
жетами затыкали производ-
ственные дыры. Когда закон-
чена большая картина и гото-
вится сценарий следующей, 
есть полгода ожидания, чтобы 
сценарий был принят и чтобы 
до него дошла очередь. «Фи-
тиль» позволял нам пережить 
это время весело, творчески 
и безбедно. 
ЕЛЕНА БУЛОВА
elena.bulova@vm.ru

Каша с холодцом 
лучше яичницы

Не все московские рестораны рады нам в начале дня, 
чтобы накормить завтраком. Ресторан MODUS го-
тов это делать в будние дни с восьми утра и до полу-
дня, а в субботу и воскресенье даже с 11:00 до 15:00. 

И это не какие-то там дежурные сырники со сметаной или 
яичница с ветчиной, а отдельное меню — «Авторские за-
втраки шеф-повара Виктора Белей». Можно заказать 
яйцо бенедикт с осетриной и щучьей икрой с сырным со-
усом на бриоши (890 рублей). Или омлет с крабовым мя-
сом, трюфельным маслом и сливочным соусом биск 
(820 рублей). А за пугающим иностранным словом 
«скрэмбл» таится банальная яичница-болтунья. С водо-
рослями вакаме, кальмарами и копченым сыром скамор-
ца (590 рублей) или с горьким шоколадом, пастрами 
из копченого языка, трюфелем и фуа-гра (790 рублей).
На этом изысканном фоне откровенно демократичной 
выглядит яичница-глазунья всего за 280 рублей: на ни-
зенькой сковородке три яйца с помидорами. Сухую и пре-
сную во всех смыслах композицию украшают четыре ма-
леньких зеленых листи-
ка — по уверениям офици-
анта, свекольных. Вроде бы 
ничего особенного. Если 
бы не название  блюда — 
яичница-глазунья «Шакшу-
ка». И это кардинально ме-
няет дело. Страсть наших 
поваров пристраиваться 
к чужой кулинарной славе 
хорошо известна, надо все-
го лишь назвать свое блюдо 
знаменитым именем. Со-
гласитесь, строка в меню 
«яичница-глазунья» вооб-
ражение не потрясает. Со-
всем другое дело, если обещана «Шакшука»! Если вы про-
бовали это блюдо в оригинале, как его делают в Северной 
Африке и на Ближнем Востоке, сочное и пряное, из глубо-
кой сковороды, — тем больше будет разочарование…

Зато MODUS предлагает на за-
втрак каши, и они с сюрприза-
ми. Вот каша из пшеницы 
с хрустящим пармезаном и хо-
лодцом из говядины (480 руб-
лей). Нет, сюрприз не в парме-
зане, хотя в наше непростое 
гастрономическое время луч-
ше не спрашивать, откуда он 
родом. Холодец обнаружился 
не отдельно, а внутри глубо-
кой миски с кашей, поверх 
нее, в виде кубиков мяса 
и желе. Если повар думал о со-
временной презентации неза-
тейливого блюда из арсенала 
деревенской русской кухни, 
то затея удалась.

ресторанная 
критика

Позавтракать вне дома, в ресторане? Почему бы 
и нет, если это вкусно и недорого. Сегодня наши 
гастрономические обозреватели Анатолий Гендин 
и Ирина Клименко решили выяснить, в какое сто-
личное заведение можно явиться спозаранку.

Иностранец пармезан, даже про-
изведенный из отечественного 
молока, все-таки немного смазы-
вает впечатление от нашей тради-

ционной еды.
ФОТО: ЛОКАТОР

Каша с мясом — 
актуально всегда

АНАТОЛИЙ 
ГЕНДИН  
ГАСТРОНОМИЧЕСКИЙ 
ЖУРНАЛИСТ 

ИРИНА 
КЛИМЕНКО 
ГАСТРОНОМИЧЕСКИЙ 
ЖУРНАЛИСТ

Актриса Орнелла Мути в фильме «Укрощение строптивого» 
(1980), который с успехом шел в нашей стране 
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